

20 minutos

BARCELONA DILLUNS, 19 D'ABRIL DEL 2021. AÑO XXII, Nº 4846
www.20minutos.es

#FCBarcelona

Una Copa del Rey con un premio especial: convencer a Leo Messi

El flamante título conquistado el sábado ante el Athletic ha endulzado la temporada del Barcelona, pero puede haber tenido otro efecto secundario más que positivo: convencer a Leo Messi para que se quede en el club.

PÁGINA 9



El debate está servido: ¿es útil prohibir fumar en las terrazas?

PÁGINA 3

Heroico Márquez: séptimo en su primera carrera en nueve meses

PÁGINA 11

«
FOGONAZOS
ENGARNA SAMITIER



Lo que pase en Madrid. Las municipales y autonómicas han anticipado los cambios en la Moncloa. Esta vez, solo Madrid va a las urnas, pero Pablo Iglesias ha saltado a la arena y Pedro Sánchez, superpuesto a Ángel Gabilondo, busca frenar a Isabel Díaz Ayuso. Mónica García y Rocío Monasterio quieren un papel decisivo y Edmundo Bal, estar en la Asamblea. Lo que pase en Madrid afectará a toda España, desde la gestión de la pandemia al futuro de los partidos, pasando por la política impositiva. ●

La celebración de Sant Jordi empezará el miércoles para evitar aglomeraciones

EN BARCELONA los puestos deberán estar frente a librerías y floristerías o en zonas acotadas
SERÁ POSIBLE encargar libros firmados por sus autores e ir a recogerlos tras la fiesta

PÁGINA 8



LAS SEQUELAS DE LA COVID
«NO SON CAPACES DE SALIR A CAMINAR UNA HORA SEGUIDA»

En la planta de rehabilitación del Hospital de l'Esperança siguen atendiendo a pacientes de la primera ola. Sufren cansancio excesivo, dificultad para tragar y respirar y falta de memoria. Isidre, en la imagen, anda con un bastón. PÁGINA 4



MIGUEL BOSÉ, CAPÍTULO II:
«CREO QUE ESTOY ACTUANDO CON RESPONSABILIDAD»

PÁGINA 12

Marcos López

«Hasta Navidad no habrá 33 millones de vacunados»



20MINUTOS CON...

El presidente de la Sociedad Española de Inmunología no duda un solo momento al hablar de las vacunas: «Es un éxito histórico»

CLARA PINAR

cpinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

Esta semana se celebra la Semana Mundial de la Inmunización, este año en pleno proceso de vacunación mundial contra la Covid y, también, en medio de las reticencias que han generado entre la población los escasos y raros episodios de trombos que se han asociado al suero de AstraZeneca y cuya relación con Janssen está investigando la Agencia Europea de Medicamentos (EMA).

En medio de esta vacunación masiva, el presidente de la Sociedad Española de Inmunología y jefe de servicio de inmunología en el Hospital Universitario Marqués de Valdecilla (Santander), Marcos López Hoyos, se une a las voces que recalcan que los trombos son mínimos, y no solo en relación con los millones de personas que se han vacunado en los últimos tres meses en la mayor campaña de vacunación de la historia, sino también en relación al beneficio que supone tener vacunas para erradicar la Covid.

A pesar de ello, avisa de que las vacunas no han frenado una cuarta ola que se deja ver en todas las comunidades. Sobre



SOCIEDAD ESPAÑOLA DE INMUNOLOGÍA

el objetivo del Gobierno de alcanzar la inmunidad de grupo a final de verano, mantiene sus dudas y aplaza este umbral para la Navidad. «Ojalá me equivoque», dice.

¿Qué han hecho las vacunas por nosotros? Han erradicado enfermedades infecciosas de la faz de la tierra, han reducido miles de millones de muertes, han evitado millones de muertes en la historia y, a día de hoy, siguen evitándolas.

Las vacunas están consiguiendo otro efecto del que la población no se da cuenta: evitar el cáncer.

¿Los trombos que se están asociando ahora a AstraZeneca o Janssen pueden verse como un fracaso? En ningún caso suponen un fracaso, suponen un evento que exige de un procedimiento preventivo, como es la administración de una vacuna que induce una respuesta inmunitaria. Y pueden ocurrir es-

te tipo de cosas. Pero en caso de que ocurra, es tan mínimo el porcentaje y son tan altos los beneficios respecto a ese posible efecto que no hay comparación. Sigue siendo un hecho histórico relevante y un éxito. **¿Los ciudadanos deben estar preocupados por estos efectos secundarios?** Tienen motivos para estar atentos y alerta, nada más. Sabemos que se puede producir una situación que tenemos que controlar. Pero vacunarse erradica la Covid y la Covid también produce trombosis.

¿Influye en algo a la alarma en torno a las vacunas que este momento atentos a la reacción de hasta el último vacunado? La vigilancia en las vacunas se ha hecho siempre y se sigue haciendo, lo que es una buena noticia. Lo que es un problema es la retransmisión minuto a minuto de cada caso, de casos aislados que muchas veces no están bien documentados. Como esta semana, cuando se dijo que había fallecido un profesor en Toledo y, como había recibido la vacuna, ya tenemos el problema. Es el mismo caso de la primera abuela que se vacunó con Pfizer: el problema que tiene esa señora es que tiene noventa y tantos años y podía morir una semana después de vacunarse por otro motivo, pero como se había vacunado se iba a asociar a la vacuna. Ese tipo de cosas son importantes, y hay que tener en cuenta que nunca en la historia se habían desarrollado tantas vacunas en tan poco tiempo, pero, sobre todo, no se habían puesto tantos millones de dosis en tan poco tiempo.

¿Cuándo sabremos cuánto dura la inmunidad que proporcionan estas vacunas? Se irá conociendo conforme pase el tiempo. Dados los datos que tenemos de los distintos estudios que estamos haciendo, pensamos que alrededor de un año o algo más. **¿El año que viene tendremos que volver a vacunarnos?** No, igual no. Vamos a ir definiendo. Puedo decirte que con la vacuna de Moderna los anticuerpos perduran hasta 6 meses y con los efectos naturales duran más de 8 meses. Tenemos que definir cómo queda el virus a nivel pandémico y habrá que pensar en qué situaciones concretas vamos a vacunar el año que viene. **¿Quizá solo a parte de la población?** Sí, por enfermedades asociadas, por edad, por género... Tenemos que definirlo con el paso del tiempo. **La semana pasada se decidió dejar de administrar AstraZeneca a los menores de 60 y se ha frenado la vacunación a personas de entre 70 y 79 años a la espera de saber qué dicen la EMA de la vacu-**

¿Debemos concluir que las vacunas de ARN-mensajero (Pfizer y Moderna) son mejores que las clásicas, de adenovirus (AstraZeneca y Janssen)? No lo sabemos todavía. En cuanto a la seguridad, a día de hoy parece que las vacunas de adenovirus podrían producir ese efecto adverso, pero es mínimo. **Los trombos se han identificado particularmente en mujeres y menores de 55-60 años. ¿Son más proclives?** La hipótesis que se baraja es que se están produciendo autoanticuerpos que actúan contra algo propio, en este caso las plaquetas. Y esta es la base de las enfermedades autoinmunes, que siempre mayoritariamente afectan a mujeres y a mujeres jóvenes. Son factores genéticos y hormonales, y por eso se piensa que es posible que en las mujeres más jóvenes haya mayor predisposición de tener este fenómeno si se produce.

¿Cuándo sabremos cuánto dura la inmunidad que proporcionan estas vacunas? Se irá conociendo conforme pase el tiempo. Dados los datos que tenemos de los distintos estudios que estamos haciendo, pensamos que alrededor de un año o algo más.

¿El año que viene tendremos que volver a vacunarnos? No, igual no. Vamos a ir definiendo. Puedo decirte que con la vacuna de Moderna los anticuerpos perduran hasta 6 meses y con los efectos naturales duran más de 8 meses. Tenemos que definir cómo queda el virus a nivel pandémico y habrá que pensar en qué situaciones concretas vamos a vacunar el año que viene.

¿Quizá solo a parte de la población? Sí, por enfermedades asociadas, por edad, por género... Tenemos que definirlo con el paso del tiempo.

La semana pasada se decidió dejar de administrar AstraZeneca a los menores de 60 y se ha frenado la vacunación a personas de entre 70 y 79 años a la espera de saber qué dicen la EMA de la vacu-

BIO

Marcos López

Nacido en Torrelavega en 1968, el doctor Marcos López Hoyos es una de las voces más cualificadas de toda la inmunología española. Pronostica una cuarta ola todavía duradera: «San José afectó a siete comunidades y Semana Santa, a todo el país».

«No hay criterio científico para contraindicar la administración de AstraZeneca a menores de 60 años»

«Los ciudadanos tienen motivos para estar atentos y alerta, pero nada más»

na de Janssen. ¿Estas decisiones están teniendo en cuenta a los expertos y sanitarios? La de la semana pasada [relativa a AstraZeneca] yo creo que no tuvo razones científicas, porque la EMA no contraindicó la vacuna a menores de 60 años. No hay criterio científico para contraindicar la administración de esta vacuna a gente menor de 60 años.

¿Le gustaría que los políticos escucharan más a los expertos, sanitarios y sociedades científicas? Nos escuchan, pero a veces esos principios no quedan y son otro tipo de criterios que los que nos hubieran gustado.

¿Cree que es posible llegar a final de agosto con 33 millones de personas vacunadas? Yo desde el principio siempre he dicho que para Navidades, ojalá me equivoque, y sigo diciéndolo. También dije que íbamos a tener temas de seguridad [de las vacunas], de producción, de logística que iban a suponer que habría paradas, y es difícil llegar a agosto con toda esa gente vacunada. ●

Catalunya suma otros 1.670 contagios, pero bajan los ingresos en UCI y el riesgo de rebrote

La Conselleria de Salut de la Generalitat de Catalunya registró ayer 1.670 contagios más por coronavirus, además de 17 nuevos fallecidos a causa de la infección, con lo que desde que comenzó la pandemia 628.955 personas han dado positivo en la autonomía y 21.663 murieron a causa de complicaciones relacionadas con ella. En cuanto a los pacientes ingresados actualmente en los hospita-

les catalanes, la cifra se sitúa en 1.679, que son 75 más que en el último recuento, el del sábado. No obstante, en las unidades de cuidados intensivos (UCI) los pacientes ingresados vuelven a situarse por debajo de la barrera de los 500: un total de 495 personas se encuentran actualmente ingresados en centros públicos y privados en estado crítico, 12 menos que los registrados el día previo.

En lo que respecta a la velocidad de reproducción de la enfermedad (rt), esta también baja hasta 1,32 puntos y el porcentaje de positividad entre los test de antígenos y PCR que se realizan a diario se sitúa en el 6,14%, mientras que la incidencia acumulada en los últimos 14 días es de 262,28 contagios por cada 100.000 habitantes en toda Catalunya, que sigue en riesgo extremo por este valor.

357

puntos es el riesgo de rebrote en Barcelona ciudad por los 346 de toda la autonomía

También ha bajado este fin de semana la tasa del riesgo de rebrote: el sábado alcanzaba un nivel de 358, y 24 horas después se situó en 346.

En las residencias de ancianos de la región ha habido hasta ahora 33.906 personas que han dado positivo, de las que 8.783 han muerto y 20 se encuentran ahora ingresadas.

Por regiones sanitarias, las comarcas del Alt Pirineu y la Vall d'Aran son las más golpeadas por el coronavirus, con un riesgo de rebrote de 898 y una velocidad de transmisión de 1,72, seguidas de las de Catalunya Central, con unos indicadores de 615 y 1,64, respectivamente.

Les siguen las comarcas de Lleida, con un índice de rebrote de 584 y 1,17 de velocidad de transmisión y, a cierta

distancia, se sitúan Girona, con 357 y 1,20, y Barcelona ciudad, también con 357 de riesgo de rebrote y 1,52 puntos de Rt.

El norte del área metropolitana presenta un riesgo de rebrote de 336 y 1,26 de velocidad de transmisión, mientras que la propagación del coronavirus es inferior en el sur, con unos indicadores de 271 y 1,33, respectivamente.

Las zonas de Cataluña donde la propagación del coronavirus es menor son el Camp de Tarragona, con 208 de riesgo de rebrote y 1,17 de velocidad de transmisión, y las Terres de l'Ebre, con 170 y 1,45. ●

Prohibir fumar en terrazas: ¿útil o una cortina de humo?

La Comisión de Salud Pública abordará próximamente si prohíbe los cigarrillos en estos espacios aunque haya distancia

ÁFRICA ALBALÁ
africa.albala@20minutos.es / @africa_albala

Se acabó fumar en las terrazas, al menos, mientras dure la pandemia. Sanidad lo tiene claro: nada de acompañar el café o la cerveza con un pitillo en estos espacios, ni siquiera cuando se respeta la distancia interpersonal de dos metros. Es la propuesta que el Ministerio de Carolina Darias trasladará a las comunidades con el doble objetivo de actuar sobre el tabaquismo como factor de riesgo de contagio de la Covid-19, junto a la necesidad de contribuir al control de la enfermedad en España. Las reacciones no se han hecho esperar y parece que la medida no convence a todos los sectores.

Por el momento, la idea ya ha suscitado el rechazo de los hosteleros y se ha granjeado el visto bueno, aunque con reservas

en ciertos casos, de sociedades antitabaco y expertos. Excesiva para unos, netamente positiva para otros e insuficiente e intempestiva para algunos, será abordada próximamente por la Comisión de Salud Pública, junto con la limitación de aforo en grandes eventos.

MÉDICOS

«**LO VEMOS MUY POSITIVO**». Como una medida «muy positiva» la contempla la Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria (Semfyc). «Cuando se permite fumar o utilizar otros dispositivos susceptibles de liberar nicotina en una terraza, se pone en riesgo a las personas que se encuentran en ella, incluido el consumidor de tabaco, que durante varios minutos permanece ex-

REACCIONES



«**Es fundamental garantizar la ventilación de los interiores, mucho más que el hecho de que alguien se fume un cigarro en la terraza**»

MARÍA CRUZ MINGUILLÓN
Investigadora del IdaeA-CSIC



«**Es una cortina de humo para no hablar de trombos, de insuficiencia en los aprovisionamientos, de que vamos tarde**»

EMILIO GALLEGO
Secretario general de Hostelería de España

puesto a los aerosoles de otros sin mascarilla», explica el portavoz de la plataforma, Francisco Camarellles.

«Al fumar, el individuo exhala con más fuerza y los aerosoles salen a mayor velocidad que cuando habla, lo que aumenta el riesgo de infección. Es lo mismo que ocurre al cantar o al gritar», agrega Camarellles.

Por su parte, la vocal de la Sociedad Española de Inmunología Carmen Martín recuerda que fumar cualquier sustancia o emplear vapeadores incrementa el riesgo de padecer infecciones respiratorias, incluida la Covid. «Asimismo, hay enfermedades en las que este hábito se asocia a responder peor a las vacunas», abunda.

OTROS EXPERTOS

«**HAY MEDIDAS MÁS URGENTES**». «Eficaz, pero no prioritaria». Con estas palabras califica la investigadora del Instituto de Diagnóstico Ambiental y Estudios del Agua (Idaea-CSIC) María Cruz

Minguillón la propuesta de Sanidad. Lo más importante de la medida, dice, es que evita que la nariz y la boca permanezcan al descubierto. «Por el hecho de estar fumando no vas a emitir más virus», afirma.

No obstante, Minguillón subraya que hay medidas «más urgentes»: «Es fundamental garantizar la ventilación de los interiores, para lo que es necesario medir la concentración de CO₂. Eso es muy importante, mucho más que el hecho de que alguien se fume un cigarro en la terraza».

ANTITABACO

«**YA ESTABA PROHIBIDO**». A no fumadores.org esta sugerencia también le genera sentimientos encontrados. Por una parte, apoyan «cualquier medida en esta línea», que ayude a reducir el tabaquismo y la propagación de Covid; pero, por otra, lamentan «la falta de valentía» del

Ejecutivo: «Estamos sorprendidos porque el Ministerio está hablando de prohibir lo que ya está prohibido. Esta ley obliga a llevar mascarilla en la vía pública a todo español mayor de seis años y no contempla el tabaco como exención legítima», resalta el vicepresidente de la asociación, Ubaldo Cuadrado.

HOSTELEROS

«**ES UNA CORTINA DE HUMO**». La limitación no ha sido bien recibida por el sector de la restauración. «Es una cortina de humo para no hablar de trombos, de insuficiencia en los aprovisionamientos, de que vamos tarde, de que llevamos más de un año y no se ha definido en qué consiste el pasaporte de inmunidad... Es un suma y sigue de cosas que deben resolver y no han resuelto», opina Emilio Gallego, secretario general de Hostelería de España. ●

Carta a las autoridades sanitarias

●●● **Más de 110 expertos, científicos y entidades han firmado una carta dirigida al Gobierno central, a las comunidades autónomas y a otros cargos públicos con responsabilidades en materia sanitaria. En el texto apuntan a ocho líneas de actuación cruciales desde el punto de vista de la transmisión para frenar la pandemia, como el uso de mascarilla, asegurar la calidad del aire, promover las actividades en el exterior, atender los centros educativos o apostar por la divulgación, entre otras.**

#YOME VACUNO SEGURO

JUAN CONTRERAS, JUBILADO.



El Govern lanza una campaña para fomentar la vacunación

El Departament de Salut de la Generalitat lanzará hoy una campaña de concienciación sobre la necesidad de vacunarse contra la Covid-19 para conseguir inmunizar a alrededor del 70% de la población a finales de este verano.

Consiste en vídeos en los que se ve a personajes conocidos preparándose para ser vacunados, como el epidemiólogo Antoni Trilla, el periodista Ramon Pellicer, la modelo Judith Mascó o el exfutbolista Pichi Alonso.

El secretario general de Salut, Marc Ramentol, admitió ayer que «las idas y vueltas de la campaña de vacunación, los cambios de criterios y los contratiempos constantes en la entrega de vacunas es posible que hayan marcado un poco la confianza». ● R.B.



El exfutbolista Pichi Alonso en un cartel de la campaña. GOVERN

20"

Salut plantea atrasar el toque de queda

El Govern planteó ayer atrasar el toque de queda por el coronavirus en Catalunya, que actualmente empieza a las 22 horas, antes de que finalice el estado de alarma en España el 9 de mayo, porque pese a ser una medida efectiva está afectando a nivel emocional de la ciudadanía.

Desalojadas unas 400 personas de fiestas y botellones en Barcelona

Unas 400 personas fueron desalojadas la noche del sábado por la Guardia Urbana de fiestas y botellones ilegales en Barcelona, actuaciones en las que se tramitaron 80 denuncias por incumplimiento de las restricciones. Los agentes intervinieron en los jardines de las Tres Xemeneies, el paseo del Born, la plaza dels Àngels y un bar musical de Ciutat Vella.

Control del aforo vía wifi en el Mercat del Ninot

El Mercat del Ninot de Barcelona ha iniciado una prueba piloto para «explorar la viabilidad tecnológica y económica» de utilizar la red wifi del Ayuntamiento para hacer estimaciones de aforo en espacios públicos en tiempos de coronavirus. Liderada por el Institut Municipal d'Informàtica (IMI) y una startup, permite hacer mapas de calor para detectar en qué puestos se acumulan más personas.



Isidre (59 años) fue de los primeros pacientes de la primera ola de la pandemia. Ingresó en la UCI el 23 de marzo de 2020. Un año después, continúa en rehabilitación en el Hospital de l'Esperança de Barcelona a causa de las secuelas. FOTOS: MIQUEL TAVERNA



Segunda línea en la sombra

Las profesionales entrevistadas coinciden en la poca visibilidad que se está dando al ámbito de las secuelas y la rehabilitación de los pacientes postCovid: «Se ha dado mucha importancia al paciente agudo, a las UCI, a los neumólogos y a los internistas. Han hecho un trabajo excelente, pero la enfermedad no es solo eso. Tenemos personas con secuelas importantes, con discapacidad. No obstante, parece que nos hemos olvidado de esta segunda fase, quizás porque es menos espectacular», reflexiona la doctora Guillén.

semanas para hacer una rehabilitación intensiva. «Cuando llegó, no se aguantaba de pie», recuerda la doctora Guillén. El paciente pudo regresar a su domicilio en julio de 2020, cuatro meses después del primer ingreso, pero hoy todavía acude al hospital tres días a la semana. «Mi día a día es muy monótono. Me vienen a buscar en ambulancia, me hacen rehabilitación, me curan la úlcera y luego me llevan a casa. Es la aventura más grande que tengo en el día», cuenta Isidre. De hecho, todavía no ha podido reincorporarse a su trabajo como ingeniero.

Isidre tiene claro qué es lo que más añora de su vida de antes: «Echo de menos caminar», dice, aunque no pierde el optimismo: «Tengo una meta fijada: cuando pueda, quiero volver a subir el Matagalls», pronuncia mientras le brotan las lágrimas. De hecho, no puede evitar emocionarse en varias ocasiones a lo largo de la conversación. Se trata una de las consecuencias más habituales en este tipo de paciente: la labilidad emocional. «Vemos que están más tristes, lloran con mucha más facilidad. Están al límite», explica la doctora Núria Leiva, neuropsiquiatra del Parc de Salut Mar, quien subraya las difíciles experiencias que han vivido los pacientes Covid que han estado ingresados, sobre todo los de la primera ola: «Hemos tenido gente a quien se le ha muerto su pareja al lado. Así mismo, pasar por este aislamiento hace que la mayoría tengan miedo de coger otra vez la Covid y regresar al hospital». Además de la fragilidad emocional, en el postCovid Leiva también señala fallos cognitivos a nivel de

memoria y atención, incluso en los casos más leves: «Hemos visto este tipo de fallos en más de la mitad de los casos», avisa. Relacionado con esto, Sonia Nieto, logopeda del centro, también describe problemas de afluencia verbal: «Les cuesta

«Son personas jóvenes que todavía no han recuperado su actividad normal»

DRA. ANNA GUILLÉN
Jefa de Rehabilitación del H. de l'Esperança

«Detectamos fallos cognitivos de memoria y atención en más de la mitad de los pacientes»

DRA. NÚRIA LEIVA
Neuropsicóloga del Parc de Salut Mar

«ECHO DE MENOS CAMINAR»

#SecuelasCovid

GISELA MACEDO

gisela.macedo@20minutos.es / @macedogisela8

Llevamos mucho tiempo rodeados de cifras de contagios, muertes, altas y bajas de pacientes Covid. Poco se habla de lo que pasa después de la enfermedad. De hecho, la primera ola todavía da trabajo en los hospitales, concretamente en las plantas de rehabilitación. Allí tratan las múltiples secuelas que la Covid-19 deja en ciertos casos. Algunos todavía no han vuelto a sus

puestos de trabajo, ni consiguen caminar, vestirse o comer sin ayuda.

Para los profesionales del servicio de Rehabilitación del Hospital de l'Esperança de Barcelona (Parc de Salut Mar), la pandemia va en diferido. Actualmente continúan atendiendo a 70 pacientes de la primera y segunda ola, y ya esperan la llegada de los de la tercera y la cuarta, y de las que vengan. Su objetivo es tratar la discapacidad que provocan las secuelas para que interfieran lo mínimo posible en la calidad de vida del paciente.

El perfil de paciente con secuelas postCovid más habitual es un varón de 55 a 65 años, y no necesariamente ha tenido que ser ingresado en el hospital. «Son personas jóvenes que no han recuperado su actividad normal. No son capaces de salir a caminar una hora seguida porque se cansan, o se ahogan subiendo escaleras», apunta la doctora Anna Guillén, jefa de la Rehabilitación del Hospital de l'Esperança de Barcelona.

Las secuelas más comunes son cansancio excesivo, disfgia –dificultad para tragar–, disnea –dificultad para respirar–, fragilidad emocional y problemas de memoria y de concentración. En el caso de los que han estado en UCI, también hay que sumar importantes atrofas musculares y úlceras. «Hacia años que no veíamos úlceras tan importantes», señala la doctora. Como los problemas son tan variados, es necesario el trabajo conjunto de varios especialistas. En todo el proceso de rehabilitación intervienen fisioterapeutas, logopedas, terapeutas ocupacionales, médicos rehabilitadores, neuropsicólogos y trabajadores sociales.

Las secuelas post-Covid más comunes son disfgia, disnea, cansancio excesivo, fragilidad emocional y falta de concentración

Isidre (59 años) fue uno de los primeros pacientes de la primera ola. Ingresó en la UCI del Hospital del Mar el 23 de marzo de 2020 y no salió hasta el cabo de 90 días. Un año después, continúa necesitando tratamiento de rehabilitación. Tiene déficit selectivo en un nervio de la pierna y una atrofia importante del cuádriceps, por lo que se ayuda de una férula y un bastón para andar. El hombre apenas tiene recuerdos de su paso por cuidados intensivos, aunque sí se acuerda de algún momento puntual: «Recuerdo tener mucho dolor en el pecho y decirle a mi doctor que me dejara, que no quería sufrir más». Cuando salió de la UCI, Isidre pasó a la planta de neumología del centro y, cuando acabó de estabilizarse, ingresó en el Hospital de l'Esperança durante tres

encontrar las palabras. Procesan la información más lentamente».

En efecto, los pacientes con secuelas postCovid requieren abordaje neuropsicológico, un recurso que «prácticamente no está ni contemplado en la sanidad pública», denuncia la doctora Guillén. Leiva le da la razón: «Es así de frustrante. Los pacientes tienen que buscar el tratamiento fuera». A falta de inversión, el resto de profesionales de rehabilitación se ven obligados a abordar la parte emocional ellos mismos. «Si tienen un bloqueo emocional, la terapia no avanza», argumenta la logopeda, y concluye: «Muchas veces necesitan llorar, y esto es más terapéutico que la propia terapia en sí. Centrarse solo en la patología dejando de lado la parte emocional es un error». ●

#EleccionesMadrid

Cita vital para PSOE y PP, el futuro de Cs... todo lo que hay en juego



LAS CLAVES

Las elecciones del 4-M han despertado mucho interés por lo inesperado de la cita y por todo lo que hay en juego para los partidos políticos, tanto a nivel regional como nacional

M. TRAGACETE

mtragacete@20minutos.es / @20m

El 4-M es la convocatoria de elecciones anticipada más inesperada de los últimos años y, a la vez, la que mayor interés ha levantado. Tanto dentro como fuera de la Comunidad de Madrid, tanto en el seno de los partidos como en la sociedad. Hay muchas cosas en juego en estos comicios... y estas son algunas claves.

URNAS AUTONÓMICAS, TRANSCENDENCIA NACIONAL

Por la relevancia política y económica que tiene Madrid, el 4-M se está leyendo en clave nacional. Pedro Sánchez ya ha estado con Ángel Gabilondo en muchos actos e Isabel Díaz Ayuso tiende a confrontar más con el jefe del Ejecutivo que con el candidato del PSOE a la presidencia madrileña.

En Ferraz buscan llegar a la Puerta del Sol por primera vez desde 1995 y por ello han elegido a buena parte de la candidatura socialista. El triunfo el 4-M se leería como un respaldo a la gestión que están haciendo en Moncloa. Enfrente tendrán a un PP que tratará de mantener la Comunidad porque, junto a Galicia, es uno de los feudos históricos del PP. Para Pablo Casado, además, es vital conservar Madrid de cara a allanar su propio camino a

la presidencia del Gobierno en las próximas generales.

IGLESIAS: ¿SUMARÁ O RESTARÁ?

Pablo Iglesias dejó la vicepresidencia segunda para ser el candidato de Unidas Podemos. Su objetivo principal era contrarrestar los buenos resultados que le auguraban las encuestas a Díaz Ayuso. El desembarco del líder morado ha modificado el tablero político y está por ver qué efecto consigue sobre los votantes madrileños.

Si Iglesias logra mejorar los 7 diputados que Unidas Podemos tuvo en 2019, la izquierda tiene más cerca llegar a Sol, siempre que haya acuerdo con PSOE y Más Madrid. Pero no hay que obviar que existe el riesgo de que el 'efecto Iglesias' movilice el voto de la derecha.

En los resultados que coseche la formación va gran parte del futuro político de Iglesias, que ya ha anunciado que

no optará a la reelección como secretario general de Podemos.

CS NECESITA LLEGAR AL 5%

Los comicios también son una prueba de fuego para Cs. La formación naranja, que tiene un papel clave en la gobernabilidad de Madrid desde 2015, se enfrenta ahora a las urnas con el reciente descalabro en Cataluña (donde pasó de 36 escaños a 6) y con la vista puesta en cómo pueden afectar las mociones de censura que presentó en Murcia junto al PSOE.

En Madrid, la consecuencia inmediata fue el paso a un lado de Ignacio Aguado, que fue vicepresidente con Díaz Ayuso, para poner a Edmundo Bal de cabeza de lista. Cs confía en superar la barrera del 5% para mantener la representación en la Asamblea (actualmente tienen 26 escaños), aunque hay encuestas que les dejan fuera.

ISABEL DÍAZ AYUSO,

¿HACIA EL LIDERAZGO DEL PP?

Hace tiempo que se viene hablando de que la marca Ayuso es un valor al alza dentro del PP frente a Pablo Casado. Los próximos comicios servirán para determinar la medida real de la popularidad de la presidenta. Si el resultado es bueno, es muy probable que la dirigente madrileña adquiera más peso en el seno del PP en detrimento de Casado, que a la

vez, y paradójicamente, necesita de una victoria contundente de Ayuso en Madrid para consolidar su liderazgo.

Una amplia victoria del PP también ayudaría a la candidata a la reelección a decantar a su favor la presidencia del partido en Madrid, un puesto que debe resolverse próximamente y para el que Díaz Ayuso no es la preferida de Génova.

VOX QUIERE APUNTALAR SU AUGE

La formación que preside Santiago Abascal llega al 4-M con el aval de los buenos resultados que cosechó en Cataluña en febrero, donde se convirtió en el principal partido de la derecha tras conseguir 10 escaños y superar tanto a Cs como al PP.

En Madrid, Vox ha sido socio de investidura de PP y Ciudadanos en esta breve legislatura y en su ánimo está mejorar su representación actual (12 diputados) para ser determinante en la gobernabilidad y abrir la puerta del Ejecutivo autonómico. En 2019 rechazaron entrar, lo que hizo que Vox trabajara en la Asamblea con un doble rol: dependiendo del asunto a tratar, unas veces votaba junto a PP y Cs articulando una mayoría amplia y otras ejercía de oposición.

MÁS MADRID: A REPETIR GESTA

El tándem Íñigo Errejón-Manuela Carmena fue una garantía de éxito para Más Madrid en 2019, cuando se convirtieron en la segunda fuerza de la izquierda madrileña. Ni la exalcaldesa de la capital ni Errejón van ahora en las listas, por lo que la formación tiene el reto de repetir la gesta sin las caras más visibles de 2019.

Para mejorar los resultados de entonces (20 diputados), Más Madrid se ha encomendado a Mónica García, que durante la pandemia ha sido una de las principales opositoras a la gestión de Ayuso y Aguado, y repite alianza electoral con los verdes de Equo. Además, Errejón está muy implicado con la candidatura y estará muy presente en la campaña. ●

EL DATO

Récord de candidaturas

Los madrileños podrán elegir el 4 de mayo entre 20 candidaturas para seleccionar a los 136 nuevos diputados que ocuparán un escaño en la Asamblea de Madrid durante los próximos dos años. Una cifra de récord, porque hay 5 opciones más que en los comicios de 2019.

GARANTÍA
REAL
DE QUE PAGARÁS MENOS.

- Elige cómo pagar tu seguro de moto: anual, semestral o 2 meses consecutivos.
- En caso de cierre de negocio, nos hacemos cargo del pago de tu seguro.

ES EL MOMENTO DE CAMBIARTE

917 701 772



lineadirecta.com

LA ESCUELA ENSEÑARÁ LO QUE GOOGLE NO RESPONDE

El currículo basado en competencias busca que los alumnos sean capaces de aplicar los conocimientos en diferentes contextos

ARACELI GUEDE

aguede@20minutos.es / @araceliguede

Un currículo competencial e interdisciplinar. Aprendizajes imprescindibles y deseables. Un perfil de salida a los 16 años. Una enseñanza más personalizada. Estas son algunas de las premisas que configuran el sistema educativo español que pretende impulsar la última reforma. La ley Celaá se ha propuesto llevar a cabo una «modernización» que no solo consiste en actualizar los contenidos sino en modificar los criterios a partir de los que se seleccionan. Pero, ¿qué y

cómo van a estudiar nuestros niños y jóvenes?

Hace 20 años que la UE y la OCDE plantearon el objetivo de las competencias y el informe PISA ya realiza una evaluación competencial. En España, esta no es la primera ley en la que se plasma, pero su implantación real ha sido escasa. «Hemos avanzado al menos en la conciencia de los profesores de que son importantes. Hemos ido haciendo muchas experiencias de innovación en las escuelas. Pero se requiere un modelo sistemático de formación que permita que los docentes se preparen en la nueva forma de entender el currículo y de personalizarlo para cada alumno, que es uno de los grandes desafíos de ese sistema», remarca la pedagoga Carmen Pellicer, presidenta de la Fundación Trilema. La idea es aportar a los alumnos



Alumnos en un aula de un centro educativo de Madrid. MARISCAL/EFE

«La transferencia es lo que diferencia el aprendizaje superficial del profundo»

«Claro que tiene que haber conocimientos. No se puede pensar, crear, ser crítico... sin esa base»

HÉCTOR RUIZ
Director de la ISTF

destrezas, actitudes y valores para desenvolverse en un mundo cada vez más tecnológico, globalizado y cambiante. En un momento en el que los datos están a golpe de clic, «la escuela tiene que centrarse en aquello para lo que Google no tiene respuesta», explica Pellicer, y eso pasa por una enseñanza que consista en lograr que los cha-

viles sepan aplicar en otros contextos y en situaciones cotidianas lo aprendido en el aula en una circunstancia concreta.

«Se da mucha información cuando se enseñan las civilizaciones pero si preguntamos qué es una civilización nadie tiene ni idea. Tenemos que entenderlo para aplicarlo en una, en otra... porque si no lo único que hacemos es repetir contenidos sin sentido. Si después queremos saber cosas más concretas acudimos a internet y las aprendemos», ejemplifica Neus Sanmartí. Esta catedrática honorífica de la Universidad Autónoma de Barcelona resalta la importancia del verbo transferir, algo en lo que coincide Héctor Ruiz. «La transferencia es lo que diferencia el aprendizaje superficial del profundo. Si el currículo no lleva a profundizar, los conocimientos van a ser efi-

meros», apunta el director de International Science Teaching Foundation (ISTF).

En ese contexto los expertos consultados inciden en que no se trata de dejar de impartir Historia o Física sino de hacerlo de otra manera y que tampoco se criminaliza la memoria sino que se pretende que los alumnos no se limiten a acumular y replicar sin más las lecciones. «Claro que tiene que haber conocimientos. Son tan importantes que por eso tenemos que garantizar que se adquieren de forma adecuada. No se puede pensar, crear, ser crítico... sin una base en unos conocimientos. Y la memoria es la capacidad de nuestro cerebro para entender cualquier cosa», señala Ruiz.

En ese camino, la forma de evaluar también debería ser diferente. Por eso Sanmartí apuesta por ejemplo por una evalua-

ción que no sea inmediata: «Para saber si realmente has aprendido, la actividad para comprobarlo tendría que hacerse dos meses después. Si entonces eres capaz de activarlo y utilizar el conocimiento en otro proyecto está bien interiorizado, pero si es inmediato no».

Las competencias que Educación propone son en comunicación lingüística; plurilingüe; STEM; digital; personal, social y de aprender a aprender; ciudadana; emprendedora; y en conciencia y expresión culturales. Están relacionadas con lo establecido por la UE, que ya a principios de los 2000 veía necesaria «una combinación de conocimientos, capacidades y actitudes que todas las personas precisaban para su realización y desarrollo personales, así como para la ciudadanía activa, la inclusión social y el empleo».

3 PREGUNTAS A...

Carmen Pellicer
«La competencia LifeCom es una novedad interesante»



Preside la Fundación Trilema y dirige Cuadernos de Pedagogía

1 ¿Cambiaría algo en el listado de competencias? No. Una variación interesante frente a la redacción anterior es la nueva LifeCom. Supone entrenar en hábitos que permiten un aprendizaje inteligente pero también añade la formación en habilidades emocionales y la práctica de hábitos saludables y de bienestar personal. Hay que dar más espacio en el currículo a iniciativas que la estimulen.

2 ¿Un modelo que busca ser más personalizado requerirá bajar los ratios? Creo que va a requerir una inversión mayor de la prevista en la ley. Lo más importante en una escuela son los docentes. La codocencia, que haya grupos más grandes pero con varios profesionales, que aumenten las horas de apoyo y el tiempo que pasa cada alumno con su tutor... son iniciativas fundamentales para mejorar la calidad del sistema. Y eso hace necesario más docentes. Sería prioritario a la hora de invertir.

3 ¿Cómo valora la Lomloe? Lo más triste es su falta de consenso. Hay muchas iniciativas positivas y hay que presentarlas no de una manera revanchista frente a leyes anteriores, sino haciendo una apuesta por el diálogo. No vamos a mejorar la educación española si nos enfrentamos unos a otros. Es hora de que se alcance un pacto social que la deje al margen de discusiones partidistas. ●

Héctor Ruiz
«Para aprender tenemos que usar la memoria»



Dirige la International Science Teaching Foundation (ISTF)

1 ¿Cómo se logra el desarrollo de competencias? Para aprender hay que usar la memoria. No se está diciendo que no haya que hacerlo. Intentar evitar la memorización significa evitar esa forma superficial de aprender y de masificar el aprendizaje horas antes de una prueba que se supera reproduciendo una información, con lo cual el aprendizaje no es duradero. Se quiere que se adque-

ran conocimientos con profundidad y comprensión y se hace con oportunidades y tiempo para usarlos en contextos nuevos.

2 ¿Es una enseñanza más práctica? Otro malentendido es entender el aprendizaje activo como aprender haciendo. Desde un punto de vista académico significa aprender pensando. Tienes que asegurarte de que los alumnos piensan sobre lo que aprenden y eso conlleva darle significado, entenderlo, conectarlo con otros conocimientos... La aplicación debe llevar detrás una reflexión.

3 ¿Qué opina de los ocho bloques? Nuestra fundación se centra en las asignaturas STEM y hubiese sido una sorpresa que no estuviesen. Es importante que todo ciudadano tenga nociones sobre cómo funciona la ciencia, sus limitaciones, cómo nos puede ayudar... La situación actual remarca esa importancia de entender y ser críticos con la información. ●

Neus Sanmartí
«El conocimiento no se devalúa, cambia lo que se enseña»



Es profesora honoraria de la U. Autónoma de Barcelona

1 ¿Existe preocupación en parte de la comunidad educativa por que este método baje el nivel? Sí, y no va a ser así. Lo que cambia es lo que enseñamos. Lo importante no es saber curiosidades de los egipcios sino que es una civilización. Tampoco lo es saber el nombre de todos los huesos del cuerpo sino qué pasa cuando uno se rompe y cómo se recupera. Esto no es devaluar el conocimiento.

2 Aboga por que los alumnos se autoevalúen. ¿Es realmente posible? La primera condición es que el profesorado lo crea. La estrategia pasa por compartir claramente con los alumnos los objetivos y los criterios de evaluación. No suelen saber qué han de hacer para tener un seis y así no se pueden autoevaluar. Pero cuando lo saben pueden apropiarse del proceso y está comprobadísimo que lo hacen muy bien.

3 ¿Cómo serán las generaciones formadas en competencias? Aparte de tener unos conocimientos básicos sólidos están los aprendizajes transversales: autonomía, iniciativa, creatividad, visión crítica... Cosas que la escuela actualmente trabaja muy poco y es lo que necesita la sociedad de hoy. Lo estamos viendo con el coronavirus. No se trata de saberse toda la información, pero para poder interpretarla necesitas un conocimiento. Y esta, sin duda, es una tarea de la escuela. ●

EFFECTO CONTAGIO

Una mascarilla puede pararlo



Por el bien de todos
USA LA MASCARILLA



Siempre a tu lado

BARCELONA

#ElDíaDeLosEnamoradosCatalán

Las claves de otro Sant Jordi marcado por la Covid



Rosas preparadas para Sant Jordi en Mercabarna-flor. AINA MARTÍ / ACN

LOS PUESTOS de libros y rosas podrán instalarse en la calle a partir del miércoles para evitar aglomeraciones

EN MUNICIPIOS de más de 5.000 habitantes deberán estar frente a librerías y floristerías o en zonas perimetradas

SERÁ POSIBLE encargar libros firmados por sus autores y acudir a recogerlos en días posteriores a la fiesta

C. M. / P. C.

zona20barcelona@20minutos.es / @20mBarcelona

La evolución de la pandemia en Catalunya, mejor que el año pasado por estas fechas, permitirá que en 2021 sí sea posible celebrar Sant Jordi. ¿Pero cómo? El Govern ha diseñado un plan que prevé que los puestos de libros y rosas puedan instalarse en la calle desde el miércoles y

hasta el viernes, fecha de la diada, con el objetivo de evitar aglomeraciones. Además, en los municipios de más de 5.000 habitantes, los tenderetes solo podrán situarse frente a librerías y floristerías o en zonas perimetradas. Estas tendrán control de aforo en entradas y salidas y este será de un máximo de 1.000 personas si son al aire libre (se

prevé que lo sean la mayoría) y de 500 si no lo son. En estos espacios se seguirán todas las medidas sanitarias, lo que incluye garantizar la distancia de seguridad entre personas y la desinfección y proporcionar gel hidroalcohólico al público, que deberá llevar mascarilla.

En los municipios de menos de 5.000 habitantes serán los

ayuntamientos y las entidades las que dinamicen la jornada –como es habitual por Sant Jordi– y decidan cómo celebrarla para hacerla compatible con la pandemia.

Se trata de un plan, explicó el portavoz del Govern, Meritxell Budó, que se ha diseñado desde el comité técnico del Procicat (Pla Territorial de Protecció Civil de Catalunya) y se ha trabajado con la Associació Catalana de Municipis (ACM), la Federació de Municipis de Catalunya (FMC) y la Associació de Micropobles de Catalunya.

LAS ZONAS ACOTADAS EN BARCELONA

Según lo que ha anunciado hasta ahora la Generalitat y a la espera de que se acaben de perfilar los últimos detalles de la celebración, la ciudad de Barcelona permitirá habilitar unas 275 paradas de libros y rosas y una decena de grandes espacios perimetrados repartidos por toda la capital catalana.

Estos, en el centro, estarán en el Passeig de Gràcia –entre la calle Aragó y la Ronda de Sant Pere– los Jardins de Gràcia, la plaza Reial, el Passeig Lluís Companys y la Diagonal –entre L'Illa Diagonal y El Corte Inglés–. En los distritos, el barrio del Poblenou de Sant Martí tendrá una zona delimitada entre las calles Llacuna y Pallars; Sant Andreu contará con otra en la plaza Orfila; Gràcia con una más en la plaza de la Vila y Sarrià contará con una zona perimetrada en la plaza del mismo nombre.

Las principales áreas delimitadas para celebrar Sant Jordi

en las otras tres capitales catalanas serán, según las previsiones, el Passeig de La Copa de La Devesa de Girona, el Carrer Major de Lleida, y la Rambla Nova de Tarragona.

LA FIRMA DE LIBROS

Las firmas de libros por parte de sus autores se realizarán en los extremos de estas zonas acotadas con ocasión de Sant Jordi –para que la concentración de personas sea la mínima posible y no entorpezca el tráfico dentro de las áreas– y en los puestos ubicados frente a las librerías.

Firmarán como máximo dos autores por hora, y la cita previa para las rúbricas se recomendará, pero no será obligatoria. No estará permitido fotografiarse con los autores y tampoco tocarlos, para prevenir contagios de Covid-19.

También existirá la posibilidad, informó Budo, de pedir en la librería en la que se compre un ejemplar que este esté dedicado y firmado por el autor y se pueda recoger en el establecimiento en días posteriores.

En el interior de los establecimientos de venta de libros, el aforo permitido oscilará entre el 30% y el 50%, y el mismo día de Sant Jordi se aplicará un descuento del 10%.

LAS ROSAS

A diferencia de otros años, solo los floristas tendrán licencia para vender rosas en la calle. El presidente del Gremio de Mayoristas de Mercabarna-flor, Miquel Batlle, explicó que se prevé que el 20% de las compras se realicen por internet y que la rosa roja vuelva a ser la protagonista. Colores como el blanco, en agradecimiento al trabajo del personal sanitario durante la pandemia, también tendrán su hueco.

Asimismo, señaló que el precio de las rosas, procedentes mayoritariamente de Colombia, los Países Bajos y Ecuador, aumentará un 10%, aunque no repercutirá en el bolsillo de los ciudadanos y lo asumirán mayoristas y floristas. Atribuyó es-

te incremento a problemas de abastecimiento relacionados con la situación de pandemia –que reduce el volumen de vuelos regulares–, con las condiciones climáticas en los países de origen de la flor, y con el aumento de la demanda en el mercado estadounidense por la campaña del Día de la Madre.

Los mayoristas de Mercabarna trabajan con la previsión de que se venderán 4,2 millones de rosas por Sant Jordi, un 40% menos que en 2019 (7 millones), el último año en que se celebró con normalidad, antes de la llegada de la Covid-19. Sin embargo, el número de ventas será más elevado que el de 2020, de tan solo 1,2 millones.

MÁS DETALLES HOY

La consellera de Cultura, Àngels Ponsa, afirmó el viernes que el Sant Jordi también podrá seguir festejándose una vez pase la diada. Hoy su departamento y el Gremi de Llibreters ofrecerán una rueda de prensa para dar más detalles sobre la celebración. ●

Solo un 3% de rosas catalanas

●●● Según Batlle, la producción catalana de rosas solo representará un 3% del total. «La rosa de Catalunya, por desgracia, es prácticamente residual. Quedan dos o tres productores, como mucho, en el Maresme. No hay relevo generacional. La presión demográfica ha hecho que los campos se vayan vendiendo», lamenta. El Gremi reivindica un Sant Jordi de «proximidad» y pide que la ciudadanía compre las rosas en establecimientos de su entorno.



20M.ES/CATALUNYA

Más información sobre la celebración de Sant Jordi y otras noticias de Catalunya en [20minutos.es](https://www.20minutos.es)

Detenido un hombre acusado de violar a una joven en la Barceloneta

La Guàrdia Urbana de Barcelona detuvo ayer a un hombre como presunto autor de la violación a una joven, ocurrida durante la madrugada en el barrio de la Barceloneta, según informaron fuentes municipales.

Una dotación de agentes del cuerpo policial que patrullaba por la zona encontró a la víctima, poco después de las seis de la mañana, que les explicó

que había sufrido una agresión sexual, con penetración, por parte de un hombre, y les facilitó su descripción.

Poco después, los agentes encontraron en la calle Mar de la Barceloneta a un individuo que coincidía con esa descripción física, por lo que lo arrestaron como presunto autor de un delito de agresión sexual y lo condujeron a la comisaría de

los Mossos d'Esquadra de Les Corts, donde permaneció hasta pasar a disposición judicial.

En el momento de la detención, el supuesto violador iba acompañado de otro hombre, que también fue arrestado acusado de un delito de desobediencia a la autoridad, por resistirse ante las indicaciones de los agentes de la Guàrdia Urbana.

Este segundo detenido también fue trasladado a la comisaría de Les Corts para ser interrogado por los Mossos d'Esquadra, con el fin de averiguar si tiene además algún tipo de relación con la agresión sexual,

aunque la víctima denunció que la violación fue perpetrada por un solo hombre.

La Guàrdia Urbana llevó a la joven al Hospital Clínic de Barcelona, como establecen los protocolos en casos de violación, para que se le practicara el reconocimiento médico pertinente y se adoptaran las medidas necesarias para preservar su salud.

La víctima, que es mayor de edad, igual que los dos detenidos, también será interrogada por la policía catalana, cuerpo que ha asumido la investigación de esta denuncia de agresión sexual. ● R. B.

20'

Apoyo ciudadano a las candidaturas del Síndic de Barcelona

La fase de apoyo ciudadano de los vecinos de Barcelona a una de las ocho candidaturas a la Sindicatura de Greuges de la ciudad empieza hoy y se alargarán un mes, hasta el 19 de mayo. Los barceloneses podrán participar en el proceso y ofrecer sus apoyos a través de la plataforma *Decidim.Barcelona*, donde también habrá información sobre los candidatos.

Cultivaban marihuana en un edificio donde malvivían menores

Los Mossos d'Esquadra informaron ayer de que, en colaboración con la Policía Local de El Prat de Llobregat, detuvieron el martes a cinco hombres acusados de cultivar marihuana en un bloque de la población, donde también malvivían varios menores entre las 600 plantas intervenidas. Los niños residían en malas condiciones de habitabilidad, debido a que la mayoría de estancias –comedor, habitaciones y hasta lavabos– se destinaban al cultivo.

Todas las estadísticas deportivas en 20minutos.es

PRIMERA DIVISIÓN J-33

| | | |
|-------------|-----|------------|
| R. Sociedad | 1-2 | Sevilla |
| Osasuna | 2-0 | Elche |
| Levante | 1-5 | Villarreal |
| Cádiz | 0-0 | Celta |
| Getafe | 0-0 | R. Madrid |
| Betis | 2-2 | Valencia |
| Barcelona | - | Granada |
| At. Madrid | 5-0 | Eibar |
| Athletic | - | Valladolid |
| Alavés | 1-0 | Huesca |

PRÓXIMA JORNADA

| | | |
|-------------|---|------------|
| Elche | - | Valladolid |
| R. Sociedad | - | Celta |
| Osasuna | - | Valencia |
| Levante | - | Sevilla |
| Granada | - | Eibar |
| Cádiz | - | R. Madrid |
| Betis | - | Athletic |
| Barcelona | - | Getafe |
| At. Madrid | - | Huesca |
| Alavés | - | Villarreal |

| EQUIPO | PT | CASA | | | | FUERA | | | | TOTAL | | | | GF | GC |
|-----------------|----|------|----|----|----|-------|----|----|----|-------|----|----|----|----|----|
| | | PJ | PG | PE | PP | PJ | PG | PE | PP | PJ | PG | PE | PP | | |
| ★ 1 At. Madrid | 70 | 16 | 12 | 3 | 1 | 15 | 9 | 4 | 2 | 31 | 21 | 7 | 3 | 57 | 20 |
| ★ 2 R. Madrid | 67 | 15 | 11 | 1 | 3 | 16 | 9 | 6 | 1 | 31 | 20 | 7 | 4 | 53 | 24 |
| ★ 3 Barcelona | 65 | 15 | 10 | 4 | 1 | 15 | 10 | 1 | 4 | 30 | 20 | 5 | 5 | 69 | 26 |
| ★ 4 Sevilla | 64 | 15 | 11 | 1 | 3 | 16 | 9 | 3 | 4 | 31 | 20 | 4 | 7 | 46 | 25 |
| ▲ 5 Villarreal | 49 | 15 | 6 | 6 | 3 | 16 | 6 | 7 | 3 | 31 | 12 | 13 | 6 | 48 | 34 |
| ▲ 6 Betis | 48 | 16 | 8 | 4 | 4 | 15 | 6 | 2 | 7 | 31 | 14 | 6 | 11 | 42 | 45 |
| 7 R. Sociedad | 47 | 16 | 6 | 6 | 4 | 15 | 6 | 5 | 4 | 31 | 12 | 11 | 8 | 48 | 33 |
| 8 Granada | 39 | 15 | 8 | 3 | 4 | 15 | 3 | 3 | 9 | 30 | 11 | 6 | 13 | 36 | 50 |
| 9 Levante | 38 | 16 | 5 | 7 | 4 | 15 | 4 | 4 | 7 | 31 | 9 | 11 | 11 | 38 | 44 |
| 10 Celta | 38 | 15 | 6 | 3 | 6 | 16 | 3 | 8 | 5 | 31 | 9 | 11 | 11 | 41 | 48 |
| 11 Athletic | 37 | 15 | 7 | 4 | 4 | 15 | 2 | 6 | 7 | 30 | 9 | 10 | 11 | 39 | 33 |
| 12 Osasuna | 37 | 16 | 5 | 5 | 6 | 15 | 4 | 5 | 6 | 31 | 9 | 10 | 12 | 27 | 36 |
| 13 Cádiz | 36 | 16 | 4 | 5 | 7 | 15 | 5 | 4 | 6 | 31 | 9 | 9 | 13 | 27 | 45 |
| 14 Valencia | 35 | 15 | 6 | 6 | 3 | 16 | 2 | 5 | 9 | 31 | 8 | 11 | 12 | 39 | 44 |
| 15 Getafe | 31 | 17 | 5 | 6 | 6 | 14 | 2 | 4 | 8 | 31 | 7 | 10 | 14 | 22 | 34 |
| 16 Alavés | 27 | 16 | 4 | 5 | 7 | 15 | 2 | 4 | 9 | 31 | 6 | 9 | 16 | 25 | 47 |
| 17 Huesca | 27 | 15 | 3 | 6 | 6 | 16 | 2 | 6 | 8 | 31 | 5 | 12 | 14 | 31 | 46 |
| ▼ 18 Valladolid | 27 | 15 | 3 | 5 | 7 | 15 | 2 | 7 | 6 | 30 | 5 | 12 | 13 | 27 | 41 |
| ▼ 19 Elche | 26 | 14 | 3 | 7 | 4 | 17 | 2 | 4 | 11 | 31 | 5 | 11 | 15 | 27 | 48 |
| ▼ 20 Eibar | 23 | 15 | 1 | 6 | 8 | 16 | 3 | 5 | 8 | 31 | 4 | 11 | 16 | 22 | 41 |

PICHICHI

| | |
|----------------------------|----|
| Leo Messi (Barcelona) | 23 |
| Gerard Moreno (Villarreal) | 20 |
| K. Benzema (Real Madrid) | 19 |
| Luis Suárez (Atlético) | 19 |
| Y. En-Nesyri (Sevilla) | 16 |

QUINIELA

| | |
|-------------------------|-----|
| 1 Osasuna - Elche | 1 |
| 2 R. Sociedad - Sevilla | 2 |
| 3 Alavés - Huesca | 1 |
| 4 Atlético - Eibar | 1 |
| 5 Betis - Valencia | X |
| 6 Cádiz - Celta | X |
| 7 Getafe - Real Madrid | X |
| 8 Levante - Villarreal | 2 |
| 9 Alavés - Mirandés | 1 |
| 10 Cartagena - Tenerife | X |
| 11 Castellón - Mallorca | 1 |
| 12 Las Palmas - Málaga | X |
| 13 Leganés - Ponferrad. | X |
| 14 Lugo - Alcorcón | 2 |
| 15 Athletic - Barcelona | 0-M |

SEGUNDA J-35

| | | |
|---------------|-----|--------------|
| Sporting | 0-1 | Oviedo |
| Lugo | 1-3 | Alcorcón |
| U.D. Logroñés | 0-0 | R. Vallecana |
| Leganés | - | Ponferradina |
| Las Palmas | 1-1 | Málaga |
| Fuenlabrada | 2-2 | Sabadell |
| Girona | 3-0 | Zaragoza |
| Castellón | 1-0 | Mallorca |
| Cartagena | 0-0 | Tenerife |
| Almería | - | Espanyol |
| Albacete | 1-0 | Mirandés |

CLASIFICACIÓN

| | | | | | |
|----------|-------------|----------|--------------|---------|--------------|
| Espanyol | 70 | Mallorca | 68 | Almería | |
| 60 | Leganés | 57 | Sporting | 56 | R. Vallecana |
| 56 | Girona | 52 | Ponferradina | 49 | Málaga |
| 49 | Mirandés | 47 | Las Palmas | 46 | Tenerife |
| 45 | Fuenlabrada | 44 | Oviedo | 43 | Zaragoza |
| 41 | UD Logroñés | 40 | Castellón | 39 | Alcorcón |
| 38 | Cartagena | 36 | Lugo | 36 | Sabadell |
| 34 | Albacete | 32 | | | |

PRIMERA FEMENINA J-26

| | | |
|--------------|-----|--------------|
| Eibar | 2-5 | Athletic |
| R. Madrid | 1-1 | R. Betis |
| Espanyol | 2-2 | R. Vallecana |
| Sevilla | 3-2 | Atlético |
| Levante | 2-2 | Sp. Huelva |
| R. Sociedad | 3-1 | EDF Logroño |
| Valencia CF | 2-0 | Madrid CFF |
| Gr. Tenerife | 3-1 | Sta. Teresa |
| Barcelona | 9-0 | Deportivo |

CLASIFICACIÓN

| | | | | | | | |
|---------------------|----|------------------|----|-----------------|----|---------------|----|
| FC Barcelona | 69 | Levante | 55 | Real Madrid | 54 | Real Sociedad | 50 |
| Granadilla Tenerife | 50 | Madrid CFF | 48 | Atlético | 42 | Sevilla | 36 |
| Athletic | 31 | Valencia | 30 | Sporting Huelva | 28 | Eibar | 26 |
| R. Vallecana | 25 | Espanyol | 23 | R. Betis | 22 | EDF Logroño | 19 |
| Santa Teresa | 19 | Deportivo Abanca | 17 | | | | |

ACB J-32

| | | |
|-------------|--------|-------------|
| Estudiantes | 82-96 | R. Betis |
| UCAM | - | M. Andorra |
| Obradoiro | 89-88 | G. Canaria |
| Bilbao B. | - | Fuenlabrada |
| Tenerife | 79-61 | Unicaja |
| Zaragoza | 99-71 | Acunsa GBC |
| R. Madrid | 101-92 | Joventut |
| Barcelona | 97-89 | Manresa |
| Baskonia | 83-94 | S.P. Burgos |
| Valencia B. | - | Descansa |

CLASIFICACIÓN

| | | | | | | | | | | | |
|-------------|----|-----------|----|-------------|----|----------------------|----|------------------|----|-----------------|----|
| Real Madrid | 30 | Barcelona | 27 | Tenerife | 24 | Baskonia | 22 | San Pablo Burgos | 19 | Valencia Basket | 19 |
| Joventut | 16 | Manresa | 14 | Unicaja | 14 | Herbalife G. Canaria | 13 | M. Andorra | 12 | UCAM Murcia | 12 |
| Zaragoza | 11 | Obradoiro | 10 | Fuenlabrada | 9 | Betis | 9 | Estudiantes | 9 | Bilbao B. | 7 |
| Acunsa GBC | 7 | | | | | | | | | | |

★ Champions League ▲ Europa League ▼ Desciende a segunda

#FCBarcelona

UN TÍTULO PARA TRATAR DE CONVENCER A LEO MESSI

El Barça logró su primer trofeo de la temporada el sábado tras ganar la final de la Copa del Rey. Será un arma más para Laporta en su intento de que Messi siga de azulgrana

R. R. Z.
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

La final de la Copa del Rey tenía mucha importancia para el Barça más allá de lograr el primer título de la temporada. Tras un año repleto de decepciones con la derrota en la final de la Supercopa de España —precisamente ante el Athletic—, la eliminación en octavos de la Champions ante el PSG y, por el momento, tercero en Liga, el conjunto azulgrana necesitaba una alegría con la que tratar de convencer a Leo Messi de que es un equipo con futuro que será capaz de pelear la próxima temporada por todos los títulos.

«Fue una Copa muy dura, en muchos partidos sufrimos. Siempre es lindo levantar un título, muy feliz por este grupo que merecía una alegría. Es muy especial ser el capitán de este club, donde llevo toda la vida, es una Copa muy especial», dijo el jugador argentino tras la final, uno de los pocos momentos en los que se le vio realmente feliz en una campaña durísima que comenzó con el famoso bufofax con el que trató de marcharse de la entidad culé y continuó con muchas dudas sobre el proyecto deportivo y varias decepciones sobre el campo.

La llegada de Joan Laporta a la presidencia del FC Barcelona ha supuesto para el barcelonismo la esperanza de que



Leo Messi con la Copa del Rey conquistada en Sevilla. EFE

Leo Messi decida continuar como azulgrana. La amistad entre el jugador y el dirigente es un factor importante, aunque no decisivo. Ahora, al nuevo mandatario le toca convencerle no solo con la oferta económica de renovación, que será a la baja, sino con un proyecto ganador, lo que exi-

«Es un año diferente para nosotros, de transición, con muchos jugadores jóvenes. Y todavía queda mucha Liga»

LEO MESSI
Jugador del FC Barcelona

ge La Pulga para quedarse. «Es un año diferente para nosotros, de transición, con muchos jugadores jóvenes. El equipo se fue haciendo fuerte, nos llevamos este título y todavía queda mucha Liga», explicó el argentino. Interesante, sobre todo, su reflexión sobre el proyecto de transición en el que está inmerso ahora el conjunto azulgrana.

En la celebración del título, Joan Laporta irrumpió en el vestuario en el que estaban los jugadores azulgranas con una bufanda del equipo colgada en el cuello y saludó a todos los futbolistas efusivamente. El presidente se fundió en un prolongado abrazo con Leo Messi y le dijo unas palabras al oído. Su complicidad es más que evidente.

Ahora, a Jan le toca convencerle de que el proyecto ganador es para ya. Junto a los jóvenes jugadores que están despuntando en el Barça (Pedri, Ansu Fati, Ilaix Moriba), el presidente azulgrana deberá prometer algo más, una estrella que acompañe a Leo y que permita no solo luchar por los títulos nacionales, sino también hacerlo en Europa, donde el Barça lleva seis años sin ganar el título y, sobre todo, sin mostrar el nivel necesario para plantar cara a los otros grandes del continente. Y eso es lo que quiere Messi para su futuro inmediato. ●

La Superliga está casi a punto y la UEFA se opone

El esperado anuncio de la creación de una Superliga está cada vez más cerca de producirse. Tan próximo es que ayer se produjo un auténtico terremoto en el fútbol europeo con los rumores sobre que la aprobación de la competición iba a ser inminente. Por un lado, varios equipos ya han dado el 'sí' a su participación en el proyecto, mientras que otros se lo piensan y esperan acontecimientos. Por su parte, la UEFA movió ficha y amenazó con sanciones a clubes y jugadores, mientras que Javier Tebas se posicionó radicalmente en contra del proyecto. Doce son los clubes que ya se han comprometido a participar en una competición cerrada: seis de la Premier (Manchester United, City, Liverpool, Arsenal, Chelsea y Tottenham), tres de LaLiga (Real Madrid, Barça y Atlético) y tres del Calcio (Milan, Juventus e Inter). Ningún club francés ni alemán está, de momento, en la lista; siguen las dudas de Bayern y PSG. ● R. D.



No hubo sorpresa

El Ekaterinburgo ganó ayer en Estambul (Turquía) la Euroliga de baloncesto femenino ante un Perfumerías Avenida (68-78) que jugó a un gran nivel, pero no pudo dar la sorpresa ante las poderosas rusas.

Tsitsipas frena a Rublev

El griego Stefanos Tsitsipas puso freno al 'efecto Andrew Rublev' para ganar la final del torneo de Montecarlo (6-3 y 6-3) y conquistar el primer título Masters 1000 de su carrera.

Ataque homófobo

El jugador del CN Terrassa Víctor Gutiérrez, que el sábado denunció en las redes insultos homófobos de un jugador del CN Sabadell, decidió ayer desvelar que se trata del serbio Nemanja Ubovic.

El título espera hoy

El Barça, líder invicto de la Liga Asobal de balonmano, puede proclamarse hoy campeón si gana o empatara en el Palau Blaugrana frente al Ángel Ximénez Puente Genil (19.30 horas).



El Joventut pone contra las cuerdas al Real Madrid

El Real Madrid reaccionó a tiempo para doblegar ayer a un gran Joventut de Badalona que, tras olvidarse de sus ausencias y tener al líder de la ACB contra las cuerdas durante casi todo el partido, solo cedió en el último cuarto ante el despertar blanco liderado por Sergio Llull y el acierto desde el triple. FOTO: EFE

LA LIGA JORNADA 33

El Atlético aplasta al Eibar y mantiene el liderato de la Liga...

Dos minutos de oro del argentino Ángel Correa comandaron al equipo colchonero, que resiste en lo más alto



Los jugadores del Atlético celebran uno de los goles. EFE

R. D. deportes@20minutos.es / @20mDeportes

El Atlético de Madrid defendió su liderato tras imponerse ayer de forma clara a la SD Eibar, gracias en buena parte al acierto de Ángel Correa, autor de dos goles claves y psicológicos en los cinco últimos minutos de la primera parte que desencadenaron a líder hasta entonces algo espeso nuevamente.

El conjunto de Diego Simeone salió del túnel en el que parecía metido y que había apretado la carrera liguera. Lo hizo con más contundencia que apoyado en un fútbol brillante, y gracias a la aparición del delantero argentino, que se redimió de sus dos ocasiones falladas el pasado domingo ante el Betis y que hizo venirse

5-0 ATLÉTICO - EIBAR

Atlético: Oblak; Trippier, Savic (Felipe, min. 74), Giménez, Lodi; Saúl, Herrera (Kondogbia, min. 69), Koke (Vitollo, min. 61), Carrasco (Torreira, min. 69); Llorente y Correa (Dembélé, min. 61).
Eibar: Dmitrovic; Dufur (Oliveira, min. 63), Burgos, Arbilla, Cote (Recio, min. 72); Álvarez; Pozo, Atienza, Aleix (Inui, min. 62), Rodrigues (Soares, min. 72); y Kike García (Quique González, min. 72).

Goles: 1-0, min. 42: Correa. 2-0, min. 44: Correa. 3-0, min. 49: Carrasco. 4-0, min. 53: Llorente. 5-0, min. 68: Llorente.

abajo a los armeros, desarbolados en la segunda mitad.

El '10' rojiblanco cambió las lágrimas por su sonrisa y aunque el partido terminó con goleada, nadie le atisbaba en el

minuto 42. Hasta ese momento, el líder no había estado fino para desarmar a un Eibar que había aguantado hasta entonces con bastante solvencia. Once minutos fatales, con el descanso de por medio, fueron una losa para el colista y un impulso para los colchoneros, reforzados en su ánimo.

El Atlético demostró dudas hasta el 1-0. Sin el gol de Luis Suárez, apenas hubo grandes ocasiones en las áreas de Oblak y Dimitrovic. Las maniobras de Correa o las apariciones de Lodi eran las mejores bazas del equipo local, que solo lanzó algún aviso. Simeone retocó el esquema inicial de su equipo, metiendo a Saúl en el centro, y esa modificación hizo mejorar algo a los suyos, que se encontraron un premio un tanto inesperado en los cuatro últimos minutos del primer acto. Así, en el minuto 42, Correa daba alivio al líder en un saque de esquina. Dos minutos después, el argentino hacía el 2-0.

El Atlético llegó al descanso con la tranquilidad que necesitaba y el paso por vestuarios le devolvió con mucha más contundencia y aprovechando la debilidad visitante en defensa. Carrasco, en el 48, libre de marca, no desperdició un buen pase al hueco para empujar a puerta vacía el 3-0.

Poco después llegó el cuarto, obra de Llorente que cazó un pase de Correa. El Eibar, muy tocado, ni siquiera tuvo amago de reacción y encajó la 'manita' en el 68 también por medio del centrocampista madrileño. ●

... y el Real Madrid acusa las bajas y solo empata en Getafe

El equipo blanco, con un once de circunstancias, se deja dos puntos claves en la lucha por el título de Liga



Marco Asensio ante Olivera en el partido en El Coliseum. EFE

R. D. deportes@20minutos.es / @20mDeportes

0-0 GETAFE - REAL MADRID

Agotado, con un once de circunstancias, mermado por las bajas y ante un rival en estado de alarma, el Real Madrid no pudo con el Getafe y empató sin goles en el Coliseum con un gran partido de Courtois y de Militao, sobresalientes pero sin ser suficiente, el punto es un paso atrás en la lucha por la Liga.

Sin Nacho al lado, Militao cambió de compañía y se juntó con un debutante como Víctor Chust para alargar su semana mágica tras triunfar en el clásico y frente al Liverpool. Además, contó con la solvencia de Courtois, que salvó al Real Madrid de una derrota casi segura.

Y es que, después de aguantar al Liverpool, el Real Madrid se

Getafe: David Soria; Allan Romeo Nyom, Djené Dakonam, David Timor, Mathías Olivera; Carles Aleñá (Damián, m. 76), Nemanja Maksimovic, Mauro Arambarri, Marc Cucurella; Enes Únal (Miranda, m. 91) y Jaime Mata (Ángel, m. 65).

Real Madrid: Thibaut Courtois; Álvaro Odriozola, Éder Militao, Víctor Chust, Marcelo; Luka Modric, Isco Alarcón, Marco Asensio (Arribas, m. 78); Rodrygo (Antonio Blanco, m. 64); Vinícius Júnior y Mariano Díaz (Karim Benzema, m. 64).

quedó exhausto. No sólo con necesidad de aire, también muy mermado en el número de efectivos. Hasta seis de los jugadores que estuvieron en Anfield no pudieron salir ayer.

El Sevilla sigue en la pelea liguera

El Sevilla confirmó su candidatura a luchar por la Liga esta temporada, sigue su rumbo firme de las últimas jornadas y sumó un nuevo triunfo, ante una Real Sociedad que empieza a dar muestras de flaqueza (1-2), con goles de Fernando y Youssef En-Nesyri. El cuadro local empezó muy fuerte y se adelantó a los 5 minutos con el primer tanto con la camiseta blanquiazul de Carlos Fernández. Pero el Sevilla despertó y empató en el 22. Solo 2 minutos después, En-Nesyri hizo real la remontada y el sueño liguero para el Sevilla. ●

Empate que les sirve de poco

El Betis no pasó del empate (2-2), el tercero consecutivo en las últimas jornadas, y pierde una buena oportunidad de poner algo de ventaja en su carrera por los puestos europeos, ante un Valencia que se lo puso difícil, le igualó en dos ocasiones en el marcador y sumó un punto meritorio, pero que tampoco le sirve para alejarse definitivamente de la zona peligrosa. Fekir y Canales adelantaron en dos ocasiones a los verdiblancos con sendos goles, mientras que Guedes y Carlos Soler, de penalti, pusieron el empate definitivo. ●

El Villarreal gana el derbi regional

El Villarreal asaltó la quinta plaza de la Liga con un goleada al Levante en el Ciutat de València por un 1-5 en un duelo que siempre estuvo de cara para los visitantes. Un gol en propia puerta de Postigo inauguró el marcador a los nueve minutos, mientras que otro tanto de bella factura de Gerard Moreno ponía al Levante contra las cuerdas en el 13. Mickael Malsa recortó distancias antes del descanso, pero en la segunda mitad dos goles de Chukwueze y uno de Rubén Vezo en propia puerta certificaron la goleada. ●

El Alavés sale del descenso

Casi una final por la permanencia era el duelo en Mendizorrosa entre Alavés y Huesca, y la victoria de los babazorros por 1-0 les saca de la zona de descenso, mientras que los osenses se quedan al borde de la misma (decimoséptimos). Un trallazo de Battaglia en el minuto 66 le dio al equipo vitoriano una victoria que se le resistía desde hace más de dos meses, la primera de Javi Calleja desde que es entrenador del Alavés (lleva 4 puntos de 6 posibles). El Huesca, por su parte, ve frenada su racha de dos victorias consecutivas. ●

Sin goles entre Cádiz y Celta

Cádiz y Celta empataron (0-0) en un partido en el que predominó la igualdad en el juego, de mucha pugna en el centro del campo y sin demasiadas ocasiones claras de gol. Tras una primera mitad animada, con intercambio de opciones por parte de ambos equipos y una buena actuación de ambos guardametas (Ledesma y Villar), en la segunda hubo menos acercamientos claros. Hugo Mallo, al que le fue anulado un gol por fuera de juego en el minuto 34, pudo marcar y dar el triunfo al cuadro vigués en la última jugada. ●

Osasuna se aleja, Elche se complica

Osasuna se impuso ayer al Elche en El Sadar por 2-0, en un partido que sirve para que los navarros pongan una buena distancia con los puestos de descenso, mientras que el equipo ilicitano no se escapa de la zona roja. El conjunto rojillo fue muy superior y los goles de Enrique Barja en el minuto 38 y de Diego González en propia puerta en el 68 le dieron un triunfo que les permite afrontar la recta final de la temporada con mucha tranquilidad. El Elche deberá mejorar si quiere mantenerse un año más en Primera. ●

#PortugueseGP

Emotiva vuelta de Márquez en un GP con sabor español

EL CATALÁN, séptimo, disputó una carrera oficial nueve meses después y acabó llorando ENORMES TRIUNFOS de Raúl Fernández y Pedro Acosta en Moto2 y Moto3



Marc Márquez, durante el GP de Portugal de motociclismo, en el circuito de Portimao. EFE

D. MATEO

dmateo@20minutos.es / @d_mateo

Marc Márquez está de vuelta. La mejor de las noticias para el Mundial de motociclismo se hizo ayer realidad con el regreso, nueve meses después, del ocho veces campeón del mundo. Atrás queda la pesadilla causada por una grave lesión en el hombro derecho y, aunque solo pudo ser séptimo en el GP de Portugal, para él significó todo un triunfo.

Aún con dolores, la séptima plaza del ilerdense en Portimao resultó épica y el sufrimiento pasado dio rienda suelta a sus sentimientos con las lágrimas de satisfacción que cayeron por sus mejillas al recibir el caluroso aplauso de todo su equipo al entrar en su taller, como muestra inequívoca de todos los nervios y presión que el de Cervera se había quitado ya de encima.

La carrera significó el asalto al liderato del francés Fabio Quartararo, gracias a su segun-

CLASIFICACIONES

Gran Premio de Portugal de MotoGP

| | |
|--|-----------------|
| 1. Fabio Quartararo (Fra/Yamaha) | 41:46.412 |
| 2. Francesco Bagnaia (Ita/Ducati) | a 4.809 |
| 3. Joan Mir (Esp/Suzuki) | a 4.948 |
| 6. Álex Espargaró (Esp/Aprilia) | a 8.885 |
| 7. Marc Márquez (Esp/Honda) | a 13.208 |

ASÍ VA EL MUNDIAL DE MOTOGP

| | |
|---|-----------|
| 1. Fabio Quartararo (Fra/Yamaha) | 61 |
| 2. Francesco Bagnaia (Ita/Ducati) | 46 |
| 3. Maverick Viñales (Esp/Yamaha) | 41 |
| 4. Johann Zarco (IFra/Ducati) | 40 |
| 5. Joan Mir (Esp/Suzuki) | 38 |

Márquez: «Me he derrumbado»

●●● Marc Márquez volvió a competir ayer en una carrera oficial de MotoGP, nueve meses después de la última vez. Sus problemas en el hombro mantuvieron al ocho veces campeón del mundo lejos de los circuitos y, tras terminar la carrera de Portugal, no pudo evitar las lágrimas. Primero, en su garaje, ovacionado por los suyos, y, más tarde, ante los medios. «Me gusta mantener las emociones por dentro, no expreso mucho lo que siento, pero he entrado al garaje y me he derrumbado porque...», alcanzó a decir el ilerdense antes de romperse.

da victoria de la temporada y a la inoportuna caída de Johann Zarco, hasta ayer líder.

Precisamente, Zarco protagonizó una espectacular salida, como también Márquez, quien llegó a ponerse incluso tercero —aunque al poco cedió irremediablemente posiciones—, mientras que, una vez más, las Yamaha hicieron un nefasto arranque, con Quartararo sexto a pesar de salir desde la pole. Pese a ello, el de Niza supo re-



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información deportiva de la semana en nuestra página web www.20minutos.es

montar para volver a ponerse en cabeza en la vuelta 9, imponiendo desde entonces un ritmo endiablado que ninguno de sus rivales pudo seguir; solo el español Álex Rins estuvo a punto de darle caza, pero su lucha se acabó al irse a la grava a falta de solo cinco vueltas para ser finalmente séptimo. Peor le fue a Pol Espargaró, que se retiró por un fallo mecánico.

Por contra, Joan Mir, actual campeón de la categoría reina, subió al podio por primera vez este año al quedar tercero tras el propio Quartararo y el italiano Francesco Bagnaia.

Márquez no fue el único español que acaparó los fotos en Portimao, ya que las otras dos cilindradas, Moto2 y Moto3, tuvieron verdadero sabor español gracias a las enormes victorias de Raúl Fernández y Pedro Acosta, respectivamente.

Fernández presentó sus credenciales al título de la cilindrada mediana, en la que es debutante en la presente temporada, al vencer de una manera clara y quedar por delante del también español Arón Caney y del australiano Remy Gardner.

Y Acosta logró su segunda victoria consecutiva, con apenas 16 años y como debutante en Moto3, con un triunfo maestro, por delante de los italianos Dennis Foggia y Andrea Migno. ●

#Fórmula1



Verstappen adelantó a Hamilton en la salida. EP

CLASIFICACIONES

GP de la Emilia-Romaña

| | |
|--------------------------------------|-----------------|
| 1. Max Verstappen (Hol/Red Bull) | 2h 02:34.598 |
| 2. Lewis Hamilton (R. U./Mercedes) | a 22.000 |
| 3. Lando Norris (R. U./McLaren) | a 23.702 |
| 4. Charles Leclerc (Mon/Ferrari) | a 25.579 |
| 5. Carlos Sainz (Esp/Ferrari) | a 27.036 |

ASÍ VA EL MUNDIAL

| | |
|------------------------------------|----|
| 1. Lewis Hamilton (R. U./Mercedes) | 44 |
| 2. Max Verstappen (Hol/Red Bull) | 43 |
| 3. Lando Norris (R. U./McLaren) | 27 |

Verstappen gana en Imola, Sainz acaba quinto y Alonso suma su primer punto

Si una polémica penalización privó a Max Verstappen de la victoria en Baréin, a la segunda no se le escapó el triunfo al piloto holandés, que ayer subió a lo alto del podio en el GP de la Emilia-Romaña y confirmó que Red Bull va muy en serio esta temporada.

En una carrera marcada por la lluvia, Verstappen firmó una espectacular salida desde la tercera posición de la parrilla y se colocó primero adelantando a Lewis Hamilton entre la bruma que levantaban los monoplazas. En esa maniobra hubo un pequeño toque entre ambos y el inglés reportó daños en su Mercedes, pero los comisarios no vieron ninguna acción ilegal.

Costaba mantener a los coches en pista con tanta agua en el asfalto y las excursiones por la grava fueron frecuentes. Carlos Sainz y Fernando Alonso protagonizaron algunas de ellas y el madrileño llegó a lamentarse por radio de sus propios errores: su ingeniero de pista le pidió calma porque las condiciones eran difíciles para todos.

Incluso Hamilton fue víctima de un error que a punto estuvo de provocarle el abandono porque le costó sacar a su Mercedes de la grava después de lamer un muro del circuito cuando perseguía a Verstappen. Afortunadamente para él, poco después hubo un accidente en-

LA CIFRA

6

posiciones remontó Sainz en carrera: desde el undécimo puesto en parrilla, al quinto

tre Russell y Bottas que provocó bandera roja y la carrera se suspendió unos minutos.

Cuando se reanudó, ya con la pista más seca, Verstappen no tuvo problemas para certificar su victoria y Hamilton tuvo que remontar desde muy atrás para lograr un meritorio segundo puesto. Además, firmó la vuelta rápida que le permite mantener el liderato del Mundial por un punto. El podio de Imola lo completó Lando Norris con un renacido McLaren.

Sainz, que salía undécimo, consiguió terminar quinto una vez superados los sustos iniciales: solo una posición por detrás de su compañero Leclerc, que era cuarto en parrilla. La carrera fue anodina para Alonso, que cruzó la meta undécimo tras una mala salida en la que se tocó con un Alfa Romeo. Sin embargo, una posterior penalización a Raikkonen le aupó al décimo puesto y le regaló su primer punto. ● J. ALCUTÉN



Miguel Bosé, durante la segunda parte de su entrevista en el programa *Lo de Évole*. LA SEXTA

Bosé, sobre la pandemia: «Le queda un mes, esto ya no se sostiene»

R. C.
cultura@20minutos.es / @20m

El programa *Lo de Évole* emitió ayer la segunda parte de la entrevista a Miguel Bosé, seguramente la más polémica y esperada por muchos espectadores, en la que el artista se expone sobre sus teorías negacionistas sobre la pandemia.

«Soy negacionista y además lo llevo con la cabeza bien alta. Hay un plan urdido para que la verdad no se sepa», asegura

Bosé, que responsabiliza de ella al Foro de Davos: «Todo esto sale de un cártel de multimillonarios psicópatas llamado Foro de Davos, que se creen que son los dueños de la humanidad porque son muy soberbios y arrogantes. Nadie les ha votado». En su diatriba, también critica a la Organización Mundial de la Salud, a la que define como «un organismo politizado sin autoridad y de carácter prácticamente privado».

El cantante insiste en sus polémicas teorías sobre el coronavirus en la segunda parte de su entrevista con Évole



20M.ES/TELEVISION
Consulta toda la información sobre la entrevista a Miguel Bosé en la web de 20minutos.es.

«¿Qué respeto tengo que tener yo a estos mierdas?, ¿qué le pasa a este virus que es diferente?, ¿quién se puede creer semejante estupidez? Yo no soy ni presunto ni sospechosamente idiota», expone Bosé, que asegura estar «muy bien informado» sobre este tema: «Lo que yo digo es la verdad, no lo he dudado ni un segundo. Tengo acceso a los millones de documentos que puede tener cualquier ciudadano para darse cuenta de esta gran estafa. Me baso en datos reales que provienen de gente muy seria, que tiene ética, sobre todo ética, no como estos».

«Es un tema que me concierne, me ha tocado muy directamente y lo he abordado en profundidad. Actuó desde la responsabilidad», continúa Bosé, que adelanta que este verano regresará a España —ahora resi-

de en México— para ofrecer tres conciertos.

Asimismo, asegura que pronto se va a saber la verdad —«a esto le queda como mucho un mes porque no tiene argumentos para sostenerse», dice— y que cuando eso ocurra, son muchos los que tendrán que asumir sus responsabilidades: «Van a caer todos uno detrás de otro: políticos, médicos, farmacéuticas, medios... no van a poder salir tranquilos a la calle. Van a vivir un segundo juicio de Nuremberg que ya está en marcha y se van a cagar».

Sobre el elevado número de muertos que ha provocado la pandemia, el cantante asegura sentir «mucho respeto», pero pide «el mismo para todos aquellos que han perdido a familiares hace un año, hace dos años, hace tres...». Y relativiza que casi tres millones de muertos a nivel mundial es una cifra pequeña respecto a «7.700 millones de personas» que viven en el planeta. Otra de sus posturas más polémicas es sobre las vacunas, que tilda de «transgénicos con los que se experimenta con la población mundial».

El cantante también asegura que no utiliza gel hidroalcohólico, no se ha hecho ningún test PCR y que cuando le visita un familiar o amigo «le doy besos y abrazos, por supuesto». No obstante, cuando el presentador, Jordi Évole, le propone charlar con un científico sobre esas teorías negacionistas, el propio Bosé rechaza entrar en ese debate. «No, porque yo no soy ningún profesional», admite.

Relata también el artista los duros ataques que ha recibido desde que hizo públicas sus teorías negacionistas en las redes sociales: «Me lo esperaba, pero no fue un ataque normal, fue un *bullying* en el cual no hubo diálogo, no hubo debate, no hubo

LAS FRASES

«Todo esto sale de un cártel de multimillonarios psicópatas llamado Foro de Davos»

«No soy ni presunto ni sospechosamente idiota. Lo que yo digo es la verdad. Tengo acceso a millones de documentos»

«Van a caer todos: políticos, médicos, farmacéuticas... van a vivir un segundo juicio de Nuremberg»

MIGUEL BOSÉ

propuestas... solo hay insultos, mofas, denigraciones, puestas en ridículo, pero jamás una opinión. Son *trolls* mercenarios asalariados que hoy están contra mí y otro día contra otro».

«UN FAMOSO TIENE QUE TENER CUIDADO CON LO QUE DICE.»

El ministro de Ciencia e Innovación, Pedro Duque, aseguró ayer que «una vez que uno se hace un poco famoso, tiene que tener cuidado con las cosas que dice y tratar de no confundir a las personas», en referencia a las palabras negacionistas de personajes como Bosé o la actriz Victoria Abril.

Así, indicó que los rostros conocidos deberían tratar de «no darles miedo, desazón o desconfianza» a los ciudadanos ante aquellas cosas en las que deben confiar, como las vacunas contra la Covid. «Vivimos en una sociedad libre y las personas tienen que tener derecho a decir las cosas que quieran, pero tengo confianza en que los ciudadanos saben distinguir qué información es útil», dijo. ●

HISTORIAS CON FOTO

Sevilla se reinventa para celebrar su 'no Feria'

Cinco parejas de globos aerostáticos sobrevolaron ayer los cielos de la capital hispalense en el inicio de la semana grande de la Feria de Abril, sujeta por segundo año consecutivo a las restricciones impuestas por la pandemia del coronavirus. A pesar de las limitaciones, el ingenio de los sevillanos supo sobreponerse y sus calles y cielos lucen engalanados para la ocasión. Los globos, eso sí, tuvieron que retrasar a ayer su recorrido ante las brumas del sábado, cuando estaba prevista la cita. ● R. C.



Uno de los globos sobrevuela, ayer, la emblemática plaza de España de Sevilla. R. CARO CADENAS / EFE

Fallece el fundador de Adobe y padre del PDF

Charles Geschke, el padre del PDF y fundador de la compañía de *software* Adobe, falleció el viernes, según anunció la empresa californiana en un comunicado en la madrugada de ayer. Geschke, que quiso ser jesuita, se enamoró de la computación en los 60, se doctoró en Ciencias de la Informática en 1973 y presumía de que no había estudiado nada sobre negocios. El teórico éxito de Adobe, compañía que impulsó junto a John Warnock en 1982, le llevó a ser víctima de un secuestro durante varios días en 1992, hasta que el FBI le rescató. Hoy, el *software* tiene capitalización bursátil de 250.000 millones de dólares. ●

20'

'Peter Grimes' llega al Teatro Real

La ópera *Peter Grimes* se estrenará hoy en el Teatro Real tras unas semanas complicadas en las que el coliseo madrileño ha afrontado el contagio de Covid de una veintena de personas en los ensayos. Es una revisión contemporánea de la obra de Benjamin Britten. Deborah Warner es la directora de escena.

Muere a los 51 años el rapero Black Rob

Robert Ross, el rapero estadounidense conocido como Black Rob, murió el sábado en un hospital de Atlanta (Georgia) a los 51 años, según reveló *TMZ* ayer. Su salud llevaba años deteriorada y una insuficiencia renal acabó con su vida.

LUNES DE SERIES

Laura Donnelly

«Aprendí a no subestimar a los personajes queridos»



20MINUTOS CON...

La eterna Jenny de 'Outlander' viaja al Londres victoriano de 'The Nevers' para proteger a las 'tocadas', mujeres con habilidades especiales

JANIRE ZURBANO
@CINEMANIA_ES

¿Qué le atrajo de este proyecto?

Llevaba tres años haciendo la obra de teatro *The Ferryman* y me apetecía volver a la pantalla. Además, a lo largo de mi carrera siempre he tenido la ambición de salir en una serie de HBO, me gusta todo lo que hacen. Cuando me reuní con Joss [Whedon], el creador de *The Nevers* (ya disponible), me contó todo sobre el personaje y la trama y me fascinó su entusiasmo. La serie habla del miedo al 'otro', a lo desconocido; en este caso, el poder establecido se siente amenazado por las mujeres 'tocadas' y estas deben protegerse entre ellas.

Whedon abandonó la serie en noviembre. ¿Cómo les afectó? Cuando se anunció, fue muy triste, pero se fue por razones personales, algo que entiendo totalmente. Tienes que priorizar tu vida personal y la salud mental. Afortunadamente, ya habíamos rodado los seis episodios y Joss lo dejó todo bien armado para lo que sea que Philippa [Goslett, nueva *showrunner*] quiera hacer en el futuro.

¿Es Amalia una heroína 'whedoniana', ingeniosa y resuelta como Buffy? No he visto *Buffy*, *cazavampiros* ni estaba familia-

rizada con su trabajo. Me vi las dos primeras películas de *Los Vengadores* antes de nuestro encuentro (ríe). Amalia sí destaca por todo eso que dices, pero también porque tiene defectos y es compleja. A menudo, las actrices hablamos de personajes femeninos fuertes, pero no nos referimos a fuertes físicamente o mentalmente, sino a complejos. Adoro a Amalia, tiene muchas capas, no es lo que se espera de una mujer de su estatus en esa época: es extremadamente práctica, nada sentimental y muy intransigente.

The Nevers es una oda a la sororidad. ¿Diría que es una serie feminista? Sí, dentro y fuera de la pantalla. Cuenta la historia de unas supervivientes que se unen no porque buscan derrocar algo, sino porque quieren igualdad. En el *set*, mirabas alrededor y la mayoría éramos mujeres, y eso cambia la naturaleza de las conversaciones que tienes. No lo había experimentado antes.

Hace diez años era imparable. Llevo actuando 15 años y es sorprendente lo que ha cambiado todo. Cuando entré en la Escuela de Arte Dramático había menos plazas para chicas. Ahora, al decirlo en voz alta, me pregunto cómo no me aluciné entonces. Incluso después de graduarme, los personajes que me imaginaba interpretando eran secundarios, con suerte algún protagonista en teatro, pero creía que lo mejor que me podía pasar en pantalla era acompañar a un buen protagonista masculino. Ni siquiera yo, que me considero feminista, me cuestioné esto hace 15 años.

Series o películas de ciencia ficción, como The Nevers, suelen plasmar los problemas de la so-

iedad mejor que otros géneros. ¿Por qué pasa esto? Tiene que ver con su carácter alegórico o

metafórico. Tú ves una historia ambientada en la era moderna, muy realista, y tal vez solo aprecias lo que pasa en esas particulares circunstancias. Pero, como la ciencia ficción es metafórica, parece que toca temas más amplios. Pasa con la poesía: decimos que cuando algo rima toca un punto diferente de nuestro cerebro.

Vuelve a la TV después de un éxito brutal como Outlander. ¿Qué le enseñó? Aprendí a no

subestimar el impacto que un personaje muy querido puede tener, incluso cuando no está tan presente en pantalla. Yo me iba a Escocia, rodaba con mis amigos unas semanas y ya, pero el amor hacia Jenny fue enorme y eso es muy gratificante. **¿Cómo lleva la fama?** Tengo suerte de tener años de experiencia profesional detrás para hacer frente a este momento tan globalizado. Para mí, la clave consiste en separar mi trabajo

de las expectativas que hay alrededor. No uso mucho las redes sociales, me hice Instagram para promocionar *The Nevers* y el resto de proyectos, pero protejo mi vida personal y eso es importante, porque si no, la exposición puede arrollarte. Mi vida, mi familia, me recuerdan que mi trabajo es solo mi trabajo y que las expectativas o la promoción de una obra están fuera de mi alcance. Son otros los que deben lidiar con eso. ●

CADENA

100

La mejor variedad musical

cadena100.es



BIO

Laura Donnelly

Belfast, 1982. Se recorrió los teatros de Irlanda y Escocia, donde estudió Arte Dramático, antes de mudarse a Londres para probar suerte en la pantalla. Debutó en TV en 2005 con *Sugar Rush*, a la que siguieron series como *Casualty*, *La caza* y *Outlander*, su catapulta a la fama como Jenny Fraser.

TELEVISIÓN

Lola Índigo amenaza con abandonar 'The dancer'



Los piques entre los capitanes por hacerse con los mejores bailarines han llegado a su punto álgido

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

Compañeros, pero rivales. Eso son los capitanes de *The dancer*: Miguel Ángel Muñoz, Mimi (Lola Índigo) y Rafa Méndez, tres personalidades competitivas y tres personas a las que no les gusta perder. Por eso cada día es más difícil la convivencia cuando tienen que hacerse con un concursante para sus equipos.

En la próxima emisión de este concurso de baile y talento de La 1, esta noche, los capitanes desconfían de las intenciones de sus compañeros por conseguir al mejor concursante y vivirán pe-

queños piques entre ellos que los llevarán incluso a plantearse su permanencia en el programa, como es el caso de Mimi Doblas.

Por lo demás, *The dancer* reunirá a 14 nuevos concursantes de entre los que se presenten a los castings. Solo para ellos se abrirá o no el espejo que les dé el pase a las siguientes rondas.

Entre ellos, un *influencer* con más de 2 millones de seguidores en TikTok, una coreógrafa de artistas como Shakira y Sweet California o una concursante que estuvo 24 horas sin dejar de bailar para conseguir fondos para las academias golpeadas por la Covid-19. También habrá un reencuentro con una experimentada bailarina que vuelve a La 1, después de participar en programas como *El Grand Prix* o *Televisión*. ●

Cuándo y dónde
HOY, A LAS 22.10 H, EN LA 1

QUÉ VER HOY

SERIES



Mujer

ANTENA 3. 22.45 H

Después de la confesión de Sirin y la muerte de Hatice, Bahar decide que ha llegado la hora de unir a su familia con el perdón, y con Sarp dentro de la ecuación. Este acercamiento entre Sarp y Bahar sorprende a Arif y Piril, víctimas colaterales.



Caronte

CUATRO. 22.50 H

Natalia regresa a Gijón con la esperanza de que Caronte no tarde en volver con ella, pero su éxito en los juzgados atrae un nuevo caso al bufete. Se trata de Jennifer, una prostituta acusada del asesinato de un cliente en un prostíbulo.



Chicostra

DISNEY CHANNEL. 13.09 H

Una inocente ostra afectada por un vertido tóxico se convertirá en el más insólito héroe de todos los tiempos. En el capítulo de hoy, Chicostra pretende hacer ejercicio para ponerse fuerte y así hacer frente a Ozzy y al resto de su grupo.

CINE



'Vivir es fácil con los ojos cerrados'

LA 1. 00.15 H

En 1966 un John Lennon en plena crisis existencial, decidido a terminar con los Beatles y, convencido de poder ser actor, llega a Almería para rodar a las órdenes de Richard Lester una película: *Cómo ganó la guerra*.



'Elle'

PARAMOUNT. 22.05 H

Michèle es una ejecutiva de éxito, fría e implacable. Alguien la viola en su casa y cuando ella logra descubrir la identidad del autor, entabla con él un juego perverso que transita por las regiones más turbadoras que habitan en el alma humana.



'Ladrones'

LA SEXTA. 22.30 H

Un experimentado equipo de ladrones de bancos formado por Gordon Jennings, Juan Rahway, AJ, y los hermanos Jake y Jesse Ática completan con éxito su último atraco y llevan una vida de lujo mientras planifican su próximo trabajo.

VIARIOS



MEDICINA

La consulta del Dr. Christian

DKISS. 10.50 H

En su clínica de vanguardia, el doctor Christian y su equipo de profesionales ofrecen un servicio único personalizado, adaptado a las necesidades de una amplia gama de pacientes.



CONCURSO

El precio justo

TELECINCO. 20.00 H

Tras dos semanas en *prime time*, el nuevo concurso de Telecinco, que llega de la mano de Carlos Sobera, cambia a las tardes. El programa consta de dos rondas iniciales, la semifinal y la final, donde solo queda uno.



'REALITY'

Love island

NEOX. 21.00 H

Un grupo de solteros buscan el amor mientras conviven aislados del mundo exterior en una villa de lujo frente al mar. Muchas citas, juegos... y un único requisito para no ser eliminado: estar siempre emparejado.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Si tienes un poco de paciencia y no quieres acabar un asunto que tienes entre manos cuanto antes, te saldrá mejor. Si es algo que escribes o algo relacionado con documentos, asegúrate bien de lo que pones.

Tauro El sol llega a tu signo con toda la energía de la renovación de la primavera, lo que hace que a pesar de todo lo que ha sucedido a tu alrededor, hoy sea una jornada en la que vuelves a renacer, a sentir la vida.

Géminis Es posible que hoy el trabajo te absorba y si no puedes atender debidamente a tu familia, estarás en contacto con ella e intentarás resolver la situación de una manera satisfactoria. Saldrá bien.

Cáncer Debes estar pendiente de un tema que tienes entre manos y que aún no se ha resuelto bien del todo. Si tiene que ver con tus actitudes ante la vida, quizá estés pensando en un cambio brusco. Medítalo.

Leo Si te ofrecen un proyecto solidario de cualquier tipo debes decir que sí porque te va a traer satisfacciones y alegrías, aunque te quite algo de tiempo libre. Pero no te importará porque ves su importancia.

Virgo Alguien alaba algo que has hecho y te ofrece una posibilidad de colaboración profesional en el futuro, pero es importante que valores otras opciones. Las puedes tener, muestra tus capacidades sin miedo.

Libra No hay demasiadas razones para que sospeches que alguien te la puede estar jugando en el trabajo, pero no obstante, debes observar bien lo que está sucediendo. Si no puedes, pregunta a alguien de confianza.

Escorpio No se mostrarán demasiado amables algunas personas que creen que les estás arrebatando algo que les corresponde. Debes darte tiempo la calma y no entrar en el juego de nadie. Ve a lo tuyo.

Sagitario Certos planteamientos se han quedado obsoletos y lo sabes, así que es mejor que asumas lo nuevo – los comportamientos o actitudes que antes no entendías –, como algo natural. Será más sano.

Capricornio Tu tozudez te lleva a veces por senderos de los que luego te arrepientes, aunque no lo reconozcas públicamente. Debes darte tiempo para pensar y analizar tus deseos y tus necesidades y actuar.

Acuario Hoy vas a tener la tentación de mostrarte al mundo tal y como eres, incluida cierta dosis de rebeldía y de originalidad. No todos estarán muy de acuerdo contigo pero querrás asumir ese riesgo.

Piscis Sabes que no debes dejar escapar hoy una pequeña propuesta de hacer algo diferente, ya sea en lo profesional o en lo lúdico. Ese plan que te proponen puede ser muy interesante para ti.

PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](https://www.20m.es/servicios)

LA 1
06.30 Telediario matinal.
08.00 La hora de La 1.
12.30 Las cosas claras.
15.00 Telediario 1.
16.00 Informativo territorial.
16.20 El tiempo.
16.35 Dos vidas.
17.25 Servir y proteger.
18.15 Acacias 38.
19.10 El cazador.
20.00 España directo.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.52 El tiempo.
22.10 The dancer.
00.15 Cine: *Vivir es fácil con los ojos cerrados*.

LA 2
07.00 Página dos.
07.30 Inglés en TVE.
07.55 Documentales.
08.55 El escarabajo verde.
09.30 Aquí hay trabajo.
09.55 La aventura del saber.
10.55 Documentales.
12.40 Cine: *El vengador del sur*.
13.55 Documentales.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Documentales.
20.05 El cazador de cerebros.
20.35 Documentales.
22.00 Cine: *Dos hombres y un destino*.
23.50 Documental.

ANTENA 3
08.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta, con Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Noticias.
15.45 Deportes.
16.02 El tiempo.
16.30 Amar es para siempre.
17.45 Ahora caigo.
19.00 ¡Boom!
20.00 Pasapalabra.
21.00 Noticias.
21.30 Deportes.
20.55 El tiempo.
21.45 El hormiguero.
22.45 Mujer.
02.30 Live casino.

CUATRO
07.00 El Zapping de surfers: lo mejor.
07.40 Mejor llama a Kiko.
08.10 ¡Toma salami!
08.45 El bribón.
09.40 Alerta cobra.
13.10 El curso del año.
15.10 Deportes Cuatro.
15.40 El tiempo.
15.45 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
17.35 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las 20 h.
20.45 Deportes Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First dates.
22.50 Caronte.
01.55 Callejeros.

TELECINCO
07.00 Informativos.
08.55 El programa de Ana Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos.
15.40 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame limón.
17.00 Sálvame naranja.
20.00 El precio justo.
21.00 Informativos.
21.45 El tiempo.
21.55 Deportes.
22.00 Supervivientes: última hora.
23.00 El precio justo.
01.00 Supervivientes.
02.35 El horóscopo de Esperanza Gracia.

LA SEXTA
06.00 Minutos musicales.
07.30 Aruser@s previo.
09.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo: previo.
12.30 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta Noticias.
14.55 Jugones.
15.20 La Sexta Meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta Noticias.
20.55 La Sexta Clave.
21.15 La Sexta Meteo.
21.25 La Sexta Deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Cine: *Ladrones*.
00.45 Cine: *El secuestro de Hannah*.
02.20 European poker.

TV3
06.00 Noticias 3/24.
07.30 TN Matí.
08.30 Els matins.
11.00 Planta baixa.
13.55 TN comarques.
14.30 TN migdia.
15.38 Cuines: Amanida dels bons homes.
15.53 Com si fos ahir.
16.31 Tot es mou.
20.15 Està passant.
21.00 TN vespre.
22.05 Crims. Permanyer 2 / La biblioteca Helena Jubany.
00.06 Quan arriben els marcians.
00.35 Més 324.
00.35 Noticias 3/24.

🎁 | HOY FIRMA

Iñaki Ortega Muchos zombis, no solo en la economía

Los economistas llevan unos meses enfrascados con este asunto de las empresas zombis. Han cogido su nombre de los zombis porque son como muertos que han resucitado por arte de magia. Una compañía zombie es aquella incapaz de pagar los intereses de su deuda con sus beneficios y no cierra solo porque refinancian su deuda debido a los bajos tipos de interés de estos años. Ahora en plena pandemia a esta categoría se han unido miles de empresas que sobreviven exclusivamente gracias al arsenal de ayudas públicas en forma de avales, créditos blandos o moratorias concursales. El debate reside en si conviene dejar que

Hay otros zombis en nuestra vida: matrimonios acabados que siguen juntos para pagar la hipoteca...

Te toca decidir si quieres enterrarlos o que sigan molestándote

vayan a la bancarrota y perder empleos o que vivan gracias a los impuestos de todos.

La palabra zombie figura desde hace unos años en el diccionario y aunque su origen es africano se incorporó a nuestro idioma procedente del inglés. Zombie es aquella persona que se supone muerta pero es reanimada por arte de brujería con el fin de dominar su voluntad. Si eres de mi edad, te acordarás del mítico vídeo de Michael Jackson bailando con zombis en un callejón mientras cantaba una pegadiza melodía. En cambio, los *millennials* tienen en la cabeza la famosa serie de televisión *The Walking Dead*, con esos zombis que vienen a invadir Estados Unidos. Los más jóvenes, la generación Z, saben mucho de muertos vivientes porque aparecen en los videojuegos, comen cerebros y no se les mata con una bala.

De lo que igual no nos hemos dado cuenta es de que más allá de las pantallas y los censos empresariales, hay otros zombis en nuestra vida. Esos amigos de

la infancia que ya no soportas pero que sigues llamando en Navidad o esos aburridos primos que la última vez que saludaste fue en una boda hace años. Relaciones muertas pero que se sostienen por formalismos. Pero aún hay más: ministros y partidos que siguen vivos —políticamente— porque nuestro sistema lo permite, aunque todos sepamos que están muertos para sus electores. Funcionarios indolentes protegidos por una oposición. Aficiones que nunca retomarás, pero patines o tablas de surf que siguen acumulando polvo. Matrimonios acabados que permanecen juntos para pagar la hipoteca. Trajes que nunca te volverás a poner pero que te supera tirarlos a la basura. Directivos fracasados que lideran la nada a la espera de que alguien pite el final del partido. Profesores que siguen enseñando lo mismo que hace cuatro décadas, sin cambiar una coma, porque su posición les blindada. Todos están muertos, pero mantenidos artificialmente por intereses espurios.

En el vudú siempre hay alguien que maneja al zombie, pero en la vida real nosotros tenemos la capacidad de acabar con esas prácticas. Los economistas discutimos si lo mejor es evitar las quiebras con subvenciones o dejar de malgastar los fondos públicos. A ti te toca decidir si quieres enterrar esos zombis que están en tu vida o si prefieres que sigan molestándote. ●

Iñaki Ortega es doctor en Economía y profesor de la UNIR



🔔 | COLUMNA

¿Más impuestos?



Por **Susana Ruiz**
Responsable de justicia fiscal de Oxfam Intermón

Hace una semana, el FMI sentenciaba que hay que gravar más a los ricos para que ayuden a pagar el coste de la recuperación, porque los impuestos a la riqueza y el capital «tienen un claro efecto en la reducción de la desigualdad». Incluso se atrevía a apostar por impuestos temporales a los beneficios extraordinarios de grandes corporaciones durante la pandemia. Porque ¿cómo aceptar que un cine, por ejemplo, haya tenido que cerrar sus puertas por confinamientos y restricciones, mientras que cualquier plataforma de *streaming* ha disparado el número de usuarios y, claro, sus beneficios? En Oxfam Intermón calculamos que con lo que se podría recaudar con un impuesto así sobre apenas 50 de las mayores y más rentables empresas del planeta, se podría garantizar el acceso a la vacuna universal contra la Covid-19.

Biden también agitaba los pilares de la ortodoxia fiscal cuando anunciaba un mastodónico plan de infraestructuras para reactivar la economía. ¿Y cómo conseguiría los 2,25 billones necesarios para financiarlo? ¡Oh! elevando el impuesto de sociedades a las grandes corporaciones al 28% dentro EE UU y al 21% sobre los beneficios generados fuera del país. Janet Yellen, su secretaria de Estado, se comprometía a alcanzar un consenso internacional que ponga un suelo mínimo mundial a lo que cada empresa pagaría en cada territorio en el que opere. Es una declaración de guerra contra la competencia fiscal, contra la carrera a la baja para ver quién ofrece menos (a unos pocos) y el principio del fin de la elusión fiscal. ¿Que Irlanda quiere seguir siendo una guarida fiscal con un impuesto de sociedades del 12,5%? Poco importará si EE UU o cualquier otro país pueden recuperar la diferencia en impuestos no pagados hasta el 21%.

Cuando instituciones como el FMI o la primera potencia mundial marcan el rumbo, el efecto de arrastre es inevitable. ●

🔔 | PIM, PAM, PUM

Por **Asier**



🔊) NOS DICEN LOS LECTORES

Rotaciones

En mi opinión, las rotaciones que se han venido realizando en el Real Madrid no han evitado las lesiones, incluso creo que puede que se hayan multiplicado por la tensión muscular que crean en los rotados, a los cuales no les gusta ser rotados; como a Zidane, Koeman y Simeone no les gustó nunca ser rotados cuando jugaban, a pesar de que todos sus entrenadores intentaron rotarlos incluso en el esplendor de sus carreras, salvo Maradona en el Barcelona y luego Messi, siempre dispuestos a rotar. Si rotas, lesiones. O no, como diría Rajoy. En cualquier caso, las rotaciones deberían imponerse en todos los sectores y en todas las profesiones. Cada semana un nuevo equipo, para que descanse el anterior. Descanse Pedro Sánchez, a rotar.

José Luis Gardón, Madrid

📧 Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

🐦 EN TWITTER

Qué grande el Athletic. Ha perdido dos finales en 14 días y los jugadores aplaudiendo al Barça. Qué ejemplo de deportividad. @JavierAlbaTV

Messi es el mejor del mundo, nadie lo puede dudar. @Fora-Barca8

Es increíble que muchos no reconozcan a Koeman el trabajo que está haciendo, pero además es una leyenda, un respeto por favor. @Madridcule

Es que Laporta ama al Barcelona... el otro solo estaba para ganar dinero a costa del club. @canaripio

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora **Encarna Samitier**
Director adjunto **Jesús Morales**
Subdirectores **Raúl Rodríguez y Alex Herrera**
Redactores jefe **Pablo Segarra, Melisa Tuya y Héctor M. Garrido**
Coordinadora cierre **Susana Gozalo**
Coordinadora Seo **Beatriz Rodríguez**
© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Joan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mº Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel: 91 701 56 00
Valencia Avda. Benito Pérez Galdós 13. 46007 Valencia. Tel: 96 350 93 38

Barcelona Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel: 93 470 62 50
Andalucía

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y **CREA**
Depósito Legal: M-10774-2012

NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE ABRIL



YA
A LA
VENTA
3,50 €

ENTREVISTA **MADS MIKKELSEN**
BRINDA POR LA VIDA EN 'OTRA RONDA'
LA PELÍCULA QUE TE HARÁ VOLVER AL CINE

+ **GODZILLA VS. KONG, REBECCA HALL, NOMADLAND, CAREY MULLIGAN EN 'UNA JOVEN PROMETEDORA' Y LO MEJOR DE LOS OSCAR, SERIEMANÍA...**

CINEMANÍA

LOCOS POR EL CINE Y LAS SERIES

